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INVESTIGAÇÃO

CURTIDAS

LAVA-JATO

O 
ministro do Supremo Tri-
bunal Federal (STF), Te-
ori Zavascki, autorizou 
a quebra dos sigilos fis-

cal e bancário do presidente da 
Câmara dos Deputados, Eduardo 
Cunha (PMDB-RJ), da esposa dele, 
Cláudia Cruz, e da filha, Daniel-
le Cunha. A autorização atende 
a um pedido feito pela Procura-
doria Geral da República (PGR).

O pedido de quebra foi fei-
to em inquérito aberto no ano 
passado. Em outubro de 2015, 
Zavascki aceitou um pedido de 
abertura de investigação contra 
Cunha baseado em informações 
sobre contas na Suíça atribuídas 
ao presidente da Câmara. A mu-
lher de Cunha e a filha dele tam-
bém são citadas na ação. 

O Ministério Público da Su-
íça enviou ao Brasil documen-
tos que mostram a origem do 
dinheiro encontrado nas con-
tas atribuídas ao presidente da 
Câmara. De acordo com os in-
vestigadores da Operação Lava 
Jato, os valores podem ser fru-
to do recebimento de propina 
em um contrato da Petrobras na 
compra de um campo de petró-
leo em Benin, na África, avalia-
do em mais de US$ 34 milhões. 

Nota de Cunha

Em nota, a assessoria de impren-
sa da Presidência da Câmara 
disse que a quebra de sigilo é 
uma decisão do ano passado. 
“A divulgada quebra de sigilos 
do presidente da Câmara e seus 
familiares ocorreu há mais de 
três meses, os documentos fo-
ram juntados em 23 de outubro 
e inclusive, como de praxe, em 

As mensagens obtidas pela Ope-
ração Lava-Jato com a apreensão 
do celular do ex-presidente da OAS 
José Adelmário Pinheiro Filho, co-
nhecido nos meios empresarial e 
político como Léo Pinheiro, devem 
servir de base para gerar uma nova 
lista de investigados a ser encami-
nhada pelo procurador-geral da 
República, Rodrigo Janot, ao Su-
premo Tribunal Federal.

Ao menos três ministros da pre-
sidente Dilma Rousseff aparecem 
nos diálogos obtidos na investiga-
ção: o ministro-chefe da Casa Civil, 
Jaques Wagner (PT); o ministro da 
Comunicação Social, Edinho Sil-
va (PT); e o ministro do Turismo, 
Henrique Eduardo Alves (PMDB).

Na última quinta-feira, o jor-
nal O Estado de S.Paulo revelou 

mensagens de Pinheiro em que 
Jaques Wagner fala sobre a libe-
ração de recursos do governo fe-
deral. Os diálogos, segundo os 
investigadores, também indicam 
que Wagner intermediou nego-
ciações para o financiamento de 
campanhas eleitorais em Salvador, 
em 2012, no período em que es-
teve à frente do governo da Bahia 
(2007-2014). Em uma primeira 
análise, o diálogo é considerado 
“grave” por investigadores.

A avaliação preliminar é de 
que as conversas de Léo Pinhei-
ro escancaram os “intestinos de 
Brasília” e relações “pouco repu-
blicanas” de políticos com empre-
sários na capital federal. Pinhei-
ro tinha acesso a praticamente 
toda a classe política, de acordo 

com a investigação. Caberá ao 
grupo que auxilia Janot decifrar, 
nas próximas semanas, os su-
postos esquemas mencionados 
nos diálogos obtidos e identifi-
car o que pode ser enquadrado 
como indício de crime - casos 
em que devem ser feitos pedidos 
de abertura de inquérito.

Nomes da lista 

A lista de políticos mencionados 
nas conversas registradas no ce-
lular de Léo Pinheiro inclui, além 
dos três ministros de Estado, os 
presidentes da Câmara, Eduardo 
Cunha (PMDB-RJ), e do Senado, 
Renan Calheiros (PMDB-AL). Tam-
bém fazem parte das conversas, 
de acordo com fontes com aces-

so às investigações, os senadores 
Edison Lobão (PMDB-MA) e Lin-
dbergh Farias (PT-RJ); e os depu-
tados federais Arlindo Chinaglia 
(PT-SP) e Osmar Terra (PMDB-RS).

Léo Pinheiro usava apelidos 
para se referir aos políticos, como 
“Brahma” sobre o ex-presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva. No caso 
de Lindbergh, a referência iden-
tificada pelos investigadores é a 
alcunha “lindinho”. Não há iden-
tificação, até o momento, de tro-
cas de mensagens diretas entre 
Lula e o ex-presidente da OAS.

O ex-tesoureiro do PT João 
Vaccari e o ex-deputado federal 
e ex-líder do partido na Câmara 
Cândido Vaccarezza (PT-SP), já 
investigados na Lava-Jato, tam-
bém surgem nas mensagens. 

A autorização para a quebra dos sigilos bancário e fiscal do presidente da Câmara, Eduardo Cunha,
foi um pedido da Procuradoria Geral da República, que foi atendido pelo ministro Teori Zavascki

Procuradoria pode investigar Wagner

O ministro da Justiça, José 
Eduardo Cardozo, rebateu as crí-
ticas do presidente da Câmara, 
Eduardo Cunha (PMDB-RJ), que 
o acusou de não tomar providên-
cias quanto aos vazamentos de 
dados sigilosos da Polícia Fede-
ral. Em nota à imprensa, Cardozo 
disse que determinou a abertu-
ra de inquéritos para investigar 
“todo e qualquer caso em que 

ocorra a violação do dever le-
gal de sigilo (vazamento ilegal)”.

Mais cedo, Cunha divulgou 
nota pública na qual lamentou 
o “vazamento seletivo de dados 
protegidos por sigilo legal e fiscal 
que deveriam estar sob a guar-
da de órgão do governo”, se refe-
rindo às notícias divulgadas na 
quinta-feira de que seu patrimô-
nio evoluiu acima do que seria 

compatível com sua renda fami-
liar. As reportagens são baseadas 
em relatório da Receita Federal.

Cardozo respondeu que 
a crítica “causa espécie, uma 
vez que o pedido de apuração 
foi feito pelo ministro Jacques 
Wagner ao ministro da Justiça, 
e a determinação de abertura 
do inquérito visa a apurar va-
zamento em que, em tese, o 

próprio presidente Eduardo 
Cunha também seria vítima”.

E diz ainda que “caso o pre-
sidente da Câmara entenda que 
ainda existam vazamentos ile-
gais que exijam a abertura de 
novos inquéritos, poderá, como 
o tem feito em vários outros ca-
sos, representar ao ministro da 
Justiça pleiteando a abertura de 
investigação que julgar devida”.

Cardozo rebate nota de repúdio de Eduardo Cunha

STF autoriza quebra
de sigilos fiscal e 
bancário de Cunha

... em nenhum dos vazamentos ocorridos contra 
o presidente da Câmara – e são quase que diários, 
solicitou qualquer inquérito para apuração. 
No entanto, bastou citarem algum integrante 
do governo para ele, agindo partidariamente, 
solicitar apuração imediata

Eduardo Cunha, em nota divulgada à imprensa

parte vazados para a impren-
sa, não se tratando, portanto, 
de matéria nova que mereça 
resposta”, diz o texto. A nota 
diz também que Cunha “não 
vê qualquer problema com a 
quebra de sigilos, e sempre es-
tará à disposição da Justiça para 
prestar quaisquer explicações”.

A nota da presidência da Câ-
mara diz ainda que o presidente 
da Casa lamenta “o vazamento 
seletivo de dados protegidos por 

sigilos legal e fiscal que deveriam 
estar sob guarda de órgão do go-
verno” e criticou o ministro da 
Justiça, José Eduardo Cardozo. 
Na quinta-feira, Cardozo deter-
minou à Polícia Federal que in-
vestigue o vazamento da quebra 
do sigilo telefônico do ex-presi-
dente da Construtora OAS José 
Adelmário Pinheiro Filho, mais 
conhecido como Léo Pinheiro. 
Informações sobre a troca de 
mensagens entre Léo Pinheiro 

e membros do governo federal 
foram divulgadas pela imprensa. 

“Lamenta também a atitu-
de seletiva do ministro da Jus-
tiça, que nunca, em nenhum 
dos vazamentos ocorridos con-
tra o presidente da Câmara – e 
são quase que diários, solici-
tou qualquer inquérito para 
apuração. No entanto, bastou 
citarem algum integrante do 
governo para ele, agindo par-
tidariamente, solicitar apura-
ção imediata”, diz a nota.

O presidente da Câmara re-
forçou também que jamais rece-
beu qualquer vantagem indevida 
e também criticou divulgações 
feitas sobre seu patrimônio. “In-
forma que, ao contrário do que 
foi criminosamente divulgado, 
sua variação patrimonial entre 
os anos de 2011 e 2014 apresenta 
uma perda R$ 185 mil, devida-
mente registrada nas declara-
ções de renda”, diz o texto. 

AS ERVAS DO RECESSO
Nesta primeira semana útil do ano, ninguém no mun-

do político tem dúvidas de que a Lava-Jato vai dar o tom 
desse universo em 2016 num salve-se quem puder pior 
do que o de 2015, porque o cerco começa a se fechar. Até 
a retomada do Congresso, a série de troca de mensagens 
entre Leo Pinheiro, o executivo da OAS preso, e autorida-
des estarão no decanter, bem como as demais citações 
que envolvem os ministros palacianos.

No Planalto, tudo é visto como um ataque especulativo 
e seletivo sobre os principais ministros de Dilma Rousse-
ff, em especial, Jaques Wagner, da Casa Civil, que come-
çou a refazer as pontes com o Congresso. No PMDB, en-
tretanto, há quem veja nos trechos dos vazamentos uma 
tentativa de deixar Michel Temer em baixa. Com ambos 
no desgaste, preserva-se Dilma enfraquecida, sem con-
dições de aprovar CPMF para salvar a economia. Aí está a 
largada de 2016 e a ótica de parte de seus atores políticos. 

Relações perigosas

Quem coordenou o processo de transferência da área fi-
nanceira da Petrobras do Rio de Janeiro para Salvador foi João 
Carlos Ferraz. Lembrou do nome? Ferraz foi o primeiro pre-
sidente da Sete Brasil, indicado por Sérgio Gabrielli. Fez de-
lação premiada no ano passado, se comprometeu a devolver 
R$ 3 milhões e repatriar US$ 1,9 milhão. 

Nova forma I

Os generais do deputado Leonardo Quintão na batalha 
pela liderança do PMDB decidiram tirar de cena o governo 
Dilma. Na maioria das conversas, dizem que não se trata de 
uma briga pró-Dilma nem Anti-Dilma e, sim, um movimen-
to contra o atual líder, Leonardo Picciani. Há quem diga que 
Picciani não trata dos interesses da bancada e sim do Rio de 
Janeiro em sua relação com o governo. 

Nova forma II

A mudança de discurso dos adversários de Picciani é vista 
como um teste para o próprio governo Dilma. É que, se ga-
nhar corpo, é sinal de que o impeachment realmente perde 
fôlego entre os peemedebistas. A ver. 

Por falar em Quintão…

As dificuldades para conseguir um candidato único dentro 
do PMDB mineiro são consideradas insanáveis. Isso porque, 
ali, há uma aliança entre PT e PMDB e os peemedebistas liga-
dos ao governo Pimentel, leia-se Dilma Rousseff, não querem 
dar asas a qualquer movimento contra Dilma no Congresso.

E o Cid, hein?/ Ao fim de entrevista, enquanto tirava selfies 
com jornalistas, alguém quis saber da presidente Dilma o que 
ela achava da proposta de Cid Gomes (foto), de voltar ao PDT. 
Dilma fez uma expressão de que a proposta era uma bobagem 
e riu: “Não vou brigar com o Cid Gomes, ele pode falar o que 
quiser que eu não vou brigar com ele. No tempo que convi-
vemos aqui, percebei que é uma pessoa bem-intencionada”. 

TQQ/ É assim que técnicos da Petrobras chamam o presiden-
te da empresa, Aldemir Bendine.  Há quem diga que ele, mui-
tas vezes, faz a semana parlamentar, terça, quarta e quinta.

Riquinho/ Ah, é assim que advogados da Petrobras chamam 
o diretor Financeiro, Ivan Monteiro. Os advogados da com-
panhia deram o apelido porque consideram que Ivan tem 
aversão a contenciosos com governos estaduais ou a União. 
Prefere pagar o que a União pede, sem discutir as dívidas. 

O imponderável/ Leo Pinheiro está fora da cadeia, respon-
dendo em liberdade, mas, se voltar para a cadeia, é bem pos-
sível que termine contando o que sabe.
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A corrupção é como uma 
caixa de Pandora. Quando 
você mexe na caixa, aparece 
mais uma ramificação
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Do subprocurador da República, Nicolau Dino.

Cadê o dinheiro?
O peso do dinheiro empresarial tem sido tanto a fonte de 

corrupção eleitoral, como a base principal que sustenta as cam-
panhas desde quando o Brasil saiu da ditadura para a redemo-
cratização. Este ano, porém, esse tipo de “financiamento”, que a 
bem da verdade é “empréstimo consignado”, está proibido. Já os 
partidos, até agora, não deram sinal de como vão encarar a nova 
realidade financeira, contando apenas com o dinheiro do fundo 
partidário e de contribuições individuais. Mesmo assim, com li-
mite definido de no máximo 20% da renda declarada à Receita.

Só para se imaginar o volume de dinheiro que permeia 
as campanhas, em 2014 o Tribunal Superior Eleitoral con-
tabilizou o montante de R$ 5,1 bilhões nas disputas da Pre-
sidência da República, das cadeiras de senadores e deputa-
dos estaduais e federais. O valor é estupidamente maior do 
que os gastos de 2002, quando essa despesa não passou de 
R$ 792 milhões. Dos 28 partidos que elegeram pelo menos 
um deputado em 2014, nenhum gastou menos do que R$ 10 
milhões – gasto registrado pelo PSOL, por exemplo.

As eleições municipais de 2012, somaram gastos gerais de 
R$ 5,6 bilhões. Só as empresas financiaram 95%, o que torna 
as eleições altamente dependentes do dinheiro privado, com os 
eleitos reféns dos interesses alheios à atividade parlamentar. Eles 
não são donos dos mandatos. Tais valores, obviamente não in-
cluem o velho conhecido “caixa-2”, agiotagem e outras práticas 
que deformam o sistema representativo brasileiro. Não é à toa 
que a proibição do financiamento foi a maior polêmica de 2015 
na Câmara, Senado e STF, que deu-lhe o golpe de misericórdia.

Este ano os partidos terão que se reinventar na organização 
e planejamento das campanhas municipais. Em tempo de cri-
se, os candidatos terão apenas a metade dos 90 dias dos pleitos 
passados, para fazer suas campanhas, e apenas 35 dias de ho-
rário gratuito na TV e rádio. Por aí já se pode imaginar como 
será a movimentação dos candidatos em busca de voto perante 
um eleitorado que aprendeu a “vendê-lo” a quem pagar mais. 

Vazamentos (1)
O ministro da Justiça, José Eduardo Cardozo, mandou a Po-
lícia Federal abrir inquérito para investigar os vazamentos 
seletivos das investigações da Operação Lava-Jato, que ge-
ram manchetes quase diariamente nas mídias que querem 
ver o fim do governo Dilma de qualquer jeito. 

Vazamentos (2)
A pergunta pertinente é: os investigadores que “vazam” as 
apurações sob sigilo de Justiça, contra os petistas e aliados, 
vão ser apanhados por quem não “vaza” e vai investigá-los? 
Esse inquérito pode correr o risco de cair no mesmo “vaza-
mento” e o ministro Cardozo ficar desmoralizado.

Um golpe na agiotagem foi dado com o ferrão da lei 
contra vários prefeitos e outros gestores municipais do 
Maranhão, em 2015, depois que a Polícia, finalmente, 
agiu contra os financiadores de campanhas. Agora, como 
está proibido empresas bancar campanhas eleitorais, 
os agiotas que escaparam na Operação “El Berite” da 
força-tarefa estadual não vão se intimidar. 

A agiotagem é o “banco” clandestino que, historicamente, 
atua no Maranhão e pelo país afora. Nas campanhas eleitorais 
fazem a festa, emprestando milhões e milhões para receber 
depois, dos eleitos. Agora, a Seic e demais órgãos de contro-
le já têm em mãos todo o modus operandi com os respecti-
vos agiotas. Se botarem a testa de fora, o pau vai cantar feio.

Daí se concluir o seguinte: campanha sem a banca em-
presarial financiando, com a crise que tornou o dinhei-
ro mais curto e mais valorizado, e ainda por cima com a 
Polícia, o MP e demais órgãos no encalço dos agiotas, o 
Maranhão vai ter a campanha mais igualitária de todos os 
tempos. E não adiante arrancar os cabelos. É isso mesmo. 

Sem resmungos (1)
O deputado Weverton Rocha (PDT) negou que o seu partido 
esteja reclamando do governo Flávio Dino por mais espaço 
na administração, o que tem nome de cargos.  Ele assegura 
que a discussão é outra e diz respeito aos municípios em que 
o PDT tem chances reais de eleger prefeitos e vereadores. Aí 
é onde mora a fonte de eventuais conflitos.

Sem resmungos (2)
As alianças partidárias ainda não estão sendo definidas, mas cada 
partido da base do governo estadual já procura demarcar terre-
nos. O latifúndio eleitoral é um garimpo em que só os mais endi-
nheirados e espertos bamburram. Dos 35 partidos com registro no 
TSE, ainda ninguém sabe quantos ficarão aliados dos comunistas 
no Maranhão e em quais municípios. Virou um quebra-cabeça. 

Caixa de Pandora (1)
Em entrevista à BBC Brasil, o subprocurador-geral da Repú-
blica, Nicolao Dino Neto, foi direto ao ponto quanto ao tema 
mais discutido no Brasil de hoje: a corrupção. Para o irmão do 
governador do Maranhão, investigar a corrupção significa li-
dar com casos que parecem “puxar” uns aos outros.

Caixa de Pandora (3)
Nicolau é, no entanto, um otimista. Acredita que nos próximos anos 
haverá um aumento na quantidade e na eficiência das ações contra 
corruptos. Cita o Núcleo de Combate à Corrupção em todo o país, 
no qual o Ministério Público Federal investiga diretamente 26 mil 
casos do gênero. No ano passado, foram mais de duas mil ações con-
tra acusados de enriquecimento ilícito e outros crimes relacionados.

JOÃO CARVALHO JR.
ESPECIAL PARA O IMPARCIAL

E
m todas as representações 
de classe, há dois lados, 
mas nunca na Ordem dos 
Advogados do Brasil, sec-

cional Maranhão, esta divisão 
esteve tão visível. De um lado, o 
agora ex-presidente Mário Ma-
cieira, e do outro, o novo presi-
dente, Thiago Diaz. No meio de 
tudo, os interesses da entidade.

No ato de posse da nova di-
retoria, Mário e Thiago estavam 
separados pelo presidente da OAB 
Nacional, Marcus Vinícius Fur-
tado Coêlho. Nos discursos dos 
dois, a unidade dos advogados 
estava sempre em primeiro lu-
gar. Mas havia algum incômodo.

Mário Macieira esteve à frente 
da OAB por seis anos. Diz deixar 
a Ordem preparada para que os 
novos dirigentes transformem os 
projetos apresentados durante a 
campanha em trabalhos. Tanto 
que, no seu discurso de passa-
gem de cargo, apresentou um 
breve balanço da gestão, dizen-
do que conseguiu atingir uma 
expansão territorial pelo esta-
do. Sinal de que, na visão dele, 
a nova composição precisa fazer 
muito mais. “Torço para que ele 
faça o melhor possível. Agora, a 
missão que eles assumem é uma 
missão dura, difícil”.

Ao concluir seu discurso, 
Mário Macieira foi aplaudido 
de pé por parte da plateia pre-
sente no Centro de Convenções 
Pedro Neiva de Santana. Eram 
os correligionários dele. A outra 
parte continuou sentada. Quan-
do Thiago Diaz se levantou para 
o compromisso de posse e para 
o discurso, o que se viu foi uma 
inversão de posições. Quem es-
tava sentado, quieto, levantou e 
aplaudiu, diante da outra meta-
de da plateia, que permaneceu 
sentada.

O novo presidente falou em 
reforçar o elo entre os advoga-
dos, com uma OAB cada vez mais 
representativa. Para que o dis-
curso não fique em palavras, ele 
sabe que precisa agradar também 
os que hoje estão na oposição. 
Até baixou um pouco a guarda, 
mas, no final, o texto da mudan-
ça prevaleceu. “O Mário passou 
seis anos à frente da Casa. Lo-
gicamente, desenvolveu alguns 

NOVA ADMINISTRAÇÃO 

Divisão das 
águas na OAB 
Com a posse do novo presidente da OAB-MA, Thiago Diaz, uma nova fase começa no órgão,  
que rompeu uma liderança de seis anos do advogado Márcio Macieira, presente na solenidade

Torço para 
que ele faça 
o melhor 
possível. 
Agora, a 
missão que 
eles assumem 
é uma missão 
dura, difícil

Márcio Macieira, 
advogado

O Mário passou seis anos à frente 
da Casa. Logicamente, desenvolveu 
alguns pontos positivos, em outros não 
teve o mesmo sucesso. Existem muitos 
pontos a melhorar

Thiago Dias, presidente da OAB-MA

No ato de posse, Mário e Thiago estavam separados pelo presidente da OAB Nacional, Marcus Vinícius 

pontos positivos, em outros não 
teve o mesmo sucesso. Existem 
muitos pontos a melhorar”, dis-
se o novo presidente.

Expectativa

Dentro da classe política e 
jurídica, existe uma grande ex-
pectativa de qual vai ser a pos-
tura da OAB sob nova direção. 
O órgão, que sempre esteve en-
volvido em questões pertinentes 
aos direitos humanos e do cida-
dão, deve passar por uma análi-
se comportamental, para saber 
se as divergências das correntes 
políticas nascidas no seio dela 
vão prevalecer ou se terá mais 
espaço para ações de desenvol-
vimento e atenção ao público.

“Nossa expectativa é que o 
compromisso que a Ordem tem 
demonstrado nas últimas déca-
das, com a democracia, com a 

defesa e promoção dos direitos 
humanos, continue a ser valori-
zado pela sua nova gestão. Isso 
é mais que um compromisso de 
gestão; é da instituição”, argu-
mentou Francisco Gonçalves, se-
cretário de Estado dos Direitos 
Humanos e Participação Popular

“Um jovem como Thiago vai 
prestar um grande trabalho, vai 
dar uma boa ajuda através da 
OAB. Toda e qualquer organi-
zação tem que ter renovação. 
A OAB já teve no passado pes-
soas da melhor qualidade. To-
dos a conduziram muito bem, 
fizeram uma boa administração, 
mas é preciso renovar”, disse o 
deputado federal João Castelo. 

“Devemos aguardar a gestão, 
mas as propostas são muito si-
milares. O gestor vem com uma 
perspectiva, com uma ideia de 
inovação. Acreditamos em uma 
gestão exitosa”, sugeriu Maria-

na Albano, defensora-geral do 
Estado do Maranhão.

“A OAB é uma instituição de 
equilíbrio. O Mário teve um traba-
lho muito elogiado. Espero que o 
novo presidente dê continuidade 
ao prestígio que a OAB conquis-
tou no Maranhão”, disse Roberto 
Costa, deputado estadual.

“A OAB é uma das instituições 
que mais preza pela democracia. 
É uma classe só, a advocacia, que 
costuma andar irmanada, unida. 
Agora, tem uma nova condução, 
de outra pessoa, de outro gru-
po político, mas a gente sempre 
deseja sucesso”,  reiterou Rodri-
go Lago, secretário de Estado de 
Transparência e Controle.

LANÇAMENTO

Programa em defesa da transparência
A procuradora-geral de Jus-

tiça, Regina Lúcia de Almeida 
Rocha, lançou na última quinta-
feira o programa institucional “O 
Ministério Público na Defesa da 
Transparência Pública – Muni-
cípio Transparente, Garantia de 
Acesso à Informação”. Para am-
parar a execução do projeto, foi 
assinada Recomendação, desti-
nada aos promotores de Justiça 
que atuam nas áreas da defe-
sa do patrimônio público e da 
probidade administrativa, para 
a cobrança da implantação dos 
portais da transparência nos mu-
nicípios maranhenses, confor-
me exigem a Lei de Responsabi-
lidade Fiscal (Lei Complementar 
nº 101/2000) e a Lei de Acesso à 
Informação (Lei 12.527/2011).

O lançamento do programa 

e a assinatura da Recomenda-
ção ocorreram durante entre-
vista coletiva, realizada na sede 
da Procuradoria Geral de Jus-
tiça, em São Luís, em que fo-
ram apresentados os resultados 
da Escala Brasil Transparente 
(EBT), feita pela Controlado-
ria Geral da União (CGU) em 
parceria com o Ministério Pú-
blico de Contas e o MPMA, nos 
217 municípios maranhenses.

A avaliação foi realizada de 
outubro a dezembro de 2015 e 
verificou os portais da transpa-
rência e os serviços de infor-
mações ao cidadão, aferindo 
o grau de adesão à Lei de Res-
ponsabilidade Fiscal e à Lei de 
Acesso à Informação. A meto-
dologia contemplou a consulta 
aos portais da transparência e 

envio de pedidos de acesso à 
informação a todos os muni-
cípios maranhenses.

RESULTADOS

Para realizar o levantamento, 
foram avaliadas a transparên-
cia ativa (existência de portal da 
transparência) e transparência 
passiva (canais de acesso à infor-
mação). Com relação à existência 
de portais da transparência, o 
levantamento apontou que so-
mente 37 municípios cumprem 
os requisitos previstos na Lei de 
Responsabilidade Fiscal, sendo 
que 180 não possuem portal da 
transparência, correspondendo 
a 82,95% de descumprimento. 
Também foi constatado que 67 
municípios não possuem ne-

nhum sítio eletrônico.
Durante a apresentação, Welli-

ton Resende explicou que a exis-
tência da página eletrônica não 
é suficiente para o cumprimento 
dos requisitos previstos na Lei de 
Responsabilidade Fiscal. “Não 
basta ter o portal, é preciso estar 
em funcionamento, sendo ali-
mentado com as informações 
sobre a aplicação dos recursos”.

Sobre os canais de acesso à 
informação, a pesquisa apon-
tou que somente três municí-
pios maranhenses regulamen-
taram esse direito ao cidadão, 
obtendo as melhores notas: São 
Luís (9.58), São Benedito do Rio 
Preto (5.83) e Grajaú (3.89). Im-
peratriz e São José de Ribamar 
obtiveram, respectivamente, as 
notas 1.94 e 1.39.
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Eugênio Souza será o responsá-
vel por conduzir o Rubro-Negro 
na Copa do Nordeste, Mara-
nhense e na disputa da Série D 
do Brasileiro. SUPERESPORTES 6

Moto Club 
anuncia novo 

treinador para 
temporada 2015 

Prefeitura entrega equipamentos 
a coral de surdos 

Perigo no Espigão
Diversos esportes estão sendo praticados na região do Espigão Costeiro. Slackline, stand up, canoagem, kaiak, 

patinação, ciclismo, entre outros. O problema é a falta de equipamentos seguros para a prática esportiva, princi-
palmente daquelas atividades que são desenvolvidas no mar. O Corpo de Bombeiros faz o alerta e chama atenção 

da população para que a diversão não acabe virando problema ou dor para os "atletas" .
URBANO

Bolsa Família não 
sofrerá cortes  

SEXTA-FEIRA, 9 DE JANEIRO DE 2015

Phill Veras faz show 
no Amsterdam Pub

Um dos expoentes da música mara-
nhense, o cantor e compositor Phill 
Veras (foto) se apresenta neste sába-

do no Amsterdam Musicpub. 
IMPAR 6

Ivo Brown na 
Devassa

Um dos pré-carnavais mais anima-
dos de São Luís dá início neste sá-
bado (10) as suas apresentações no 
formato indoor. O primeiro convi-
dado é o cantor Ivo Brown. IMPAR 5

Café de La Musique 
encerra temporada

IMPAR 7

O secretário municipal de Educação, Geraldo Castro, entregou ontem 
a estudantes e professores da Unidade de Educação Básica Maria 

Alice Coutinho equipamentos para o coral de crianças surdas da rede 
municipal de ensino. O ato busca promover inclusão social.

URBANO

Edílson Baldez 
toma posse na 
presidência do 

Sebrae-MA
A noite de ontem foi 

marcada pela posse do Edílson 

Baldez como presidente do 

Sebrae-MA para o quadriênio 

2015-2018. O empresário já é 

presidente da Fiema. 

Hoje tem Queimação 
de Palhinhas 

 

Partidos aprovam mudanças 
promovidas pelo TSE 

POLÍTICA 3

Madeira quer parceria entre 
governo e Imperatriz 

POLÍTICA 2

MÚSICA

IMPAR 6

HONORIO MOREIRA\OIMP\D.A PRESS

DIEGO CHAVES\OIMP\D.A PRESS A. BAÊTA/DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

ÚLTIMA HORA 88 mil estão à 
procura dos 

assassinos de 
jornalistas 

 GERAL 5

Consumidor 
aproveita 

liquidações 
no comércio

 NEGÓCIOS 7

Noventa 
minutos 
de humor
Ator Octávio Mendes 

(foto) se apresen-

ta em São Luís, na 

pele de cinco 

personagens, 

com espetá-

culo Irmã 

Selma. 
IMPAR

HONÓRIO MOREIRA\OIMP\D.A PRESS
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GERAL
AGENDA

EVENTO PORTARIA

A 
programação oficial do 
‘Carnaval de Todos’, re-
alizado pelo governo do 
Maranhão, em parceria 

com a Prefeitura de São Luís, foi 
lançada ontem, na Casa do Mara-
nhão. O pré-carnaval começa hoje 
e segue até o dia 30 de janeiro. Já 
a festa oficial da folia Momesca 
acontecerá de 5 a 9 de fevereiro 
das 10h às 19h. Ao todo, serão 
investidos R$ 9 milhões, sendo 
disponibilizada parte da verba 
para infraestrutura e atrações lo-
cais, com o pagamento de cachês 
de apresentações antes e depois 
das apresentações.

Desde que assumiu a atual 
gestão, o governador Flávio Dino, 
juntamente com sua equipe de 
governo, vem resgatando o car-
naval maranhense. A ideia é tra-
balhar as características peculia-
res, trazendo em sua composição 
aspectos culturais e sociais bas-
tante característicos, marcada pe-
los batuques, brincadeiras e per-
sonagens que tomam conta das 
ruas no período da festividade. 
Danças e animação são acompa-
nhadas de blocos carnavalescos, 
grupos de cultura afro, tribos de 
índios, escolas de samba, bandi-
nhas, trios e charangas.

Resgate

O governador em exercício, Car-
los Brandão, disse que a ideia é 
trazer de volta brincadeiras es-
quecidas e reerguer a cultura po-
pular carnavalesca, levando tam-
bém uma estrutura para que os 
municípios mantenham a tradi-
ção. “A ideia é resgatar o Carna-
val popular de rua em períodos 
matutinos e vespertinos e pro-
porcionar ao público entreteni-
mento de qualidade durante as 
festas de carnaval, e, aos artistas 

           Programação oficial do carnaval 2016, que se inicia hoje, foi lançada ontem em parceria entre o governo do estado e Prefeitura de São Luís 

Governador em exercício Carlos Brandão e o secretário de Cultura, Botão, no lançamento do ‘Carnaval de Todos’

Doze comunidades rurais 
quilombolas do Maranhão fo-
ram certificadas pela Fundação 
Cultural Palmares, por meio de 
portaria publicada no Diário Ofi-
cial da União de 30 de dezem-
bro. No estado, agora, são 426 as 
comunidades rurais quilombo-
las certificadas pela Palmares. 

No município de São João 
Batista oito comunidades 
foram certificadas: Boa Fé, 
Bom Jesus, Palmeral, Ilha dos 
Poços, Carão, Capim-Açú II, 
Beirada e Quiriri. Em Vargem 
Grande são três comunida-
des: Santa Bárbara, Lagoa da 
Maria Rosa e Ferrugem; e no 
município de Turilândia, a co-
munidade de Guajará. 

As comunidades realizaram 
a assembleia e se autodefini-
ram como remanescentes de 
quilombos, conforme proces-
so em tramitação na Funda-
ção Palmares. Para a gestora de 
Igualdade Racial de São João 
Batista, Ana Márcia Araújo, as 
comunidades deram um gran-
de passo em se autodefinirem 
como remanescentes de qui-
lombos. “Agora fica mais fácil o 
acesso às políticas públicas do 
governo federal e do estadual e 
o município se compromete em 
fazer ações para o desenvolvi-
mento dessas comunidades”. 

O gestor de quilombos da 

Secretaria de Estado de Igual-
dade Racial (Seir), Eduardo Fi-
lho, disse que as certificações 
são resultado da luta das co-
munidades. “Também refletem 
o empenho da nova gestão da 
Seir, na pessoa do secretário 
Gerson Pinheiro e equipe, que 
muito tem trabalhado para le-
var o desenvolvimento social e 
econômico para as comunida-
des quilombolas do Maranhão”. 

Eduardo Filho falou ainda 
do Programa Maranhão Qui-
lombola, recentemente criado 
pelo governador Flávio Dino. 
“É uma iniciativa que prevê es-
tratégias e ações que garantem 
melhores condições de vida à 
população quilombola, como 
acesso a terra, garantia de direi-
tos, infraestrutura, desenvolvi-
mento local, inclusão produtiva, 
os Sisteminha, as antenas de 
Wi-Fi entre outros benefícios 
resultantes de políticas públicas 
planejadas e bem executadas.” 

A representante regional da 
Fundação Palmares no Mara-
nhão, Ana Mélia Mafra, infor-
mou que as comunidades Bom 
Jesus e Boa Fé, no município de 
São João Batista, não preenche-
ram totalmente os requisitos 
necessários para a certificação, 
mas que já enviara comunica-
ção oficial à FCP informando 
o fato para a devida correção. 

O governo do Maranhão lan-
çou, oficialmente, com o Minis-
tério da Saúde, a campanha con-
tra o Aedes aegypti no estado. O 
lançamento oficial da ‘Campa-
nha de enfrentamento ao Aedes 
aegypti no Maranhão’ foi feito 
ontem, no auditório do Palácio 
Henrique de La Roque. O evento 
foi, ainda, um encontro de arti-
culação para fortalecimento de 
ações de combate a esse vetor 
e reuniu o governo federal e es-
tadual, autoridades políticas e 
representantes municipais para 
discutir a grave situação da saú-
de pública do país devido à pro-
liferação do mosquito.

“Essa mobilização só terá utili-
dade se cada um voltar para os seus 
municípios e colocar em prática 
todas as ações de combate que fo-
ram apresentadas aqui. O governo 
Flávio Dino tem se colocado como 
parceiro dessa luta para fornecer 
estrutura e acompanhar se, de fato, 
as medidas têm sido praticadas”, 
ressaltou o governador em exer-
cício, Carlos Brandão, durante o 
lançamento oficial da campanha.

O ministro da Saúde, Mar-
celo Costa, ressaltou que todos 
os gestores públicos e a popu-
lação precisam unir esforços e 
as ferramentas necessárias para 
combater e destruir os criadou-
ros do mosquito. “Só tem uma 
maneira de combater o mosquito, 
não deixando ele nascer. E isso se 

Lançada programação 
oficial do ‘Carnaval de Todos’

Fundação certifica 12  
comunidades quilombolas Campanha contra o Aedes aegypti

O ‘Carnaval de Todos’ deu a 
largada, também, para o perío-
do com o concurso para esco-
lher a Corte Momesca. As ins-
crições prosseguem até o dia 
15 de janeiro. O edital e a ficha 
de inscrição estão disponíveis 
no portal da Prefeitura de São 
Luís, no endereço: www.sao-
luis.ma.gov.br. Interessados em 
participar do concurso devem 
entregar a ficha de inscrição 
preenchida e cópias dos do-
cumentos dispostos no edital 
na sede da Secult - Rua do Mo-
cambo, 253, Centro, de segun-
da a quinta-feira, das 14h às 
18h, e na sexta, das 9h às 13 h.

Os inscritos serão analisados 
por comissão técnica nos que-
sitos simpatia, oratória e sam-
ba no pé. O resultado do con-
curso será divulgado em uma 

grande festa, dia 22 deste mês, 
a partir das 18h, no Cine Teatro 
da Cidade de São Luís, locali-
zada Rua do Egito, no Centro.

Estiveram presentes na so-
lenidade de abertura do car-
naval 2016, o governador em 
exercício, Carlos Brandão, o 
secretário de Cultura do mu-
nicípio, Marlon Botão, repre-
sentando o prefeito Edivaldo 
Holanda Júnior, o secretário 
adjunto de Cultura do Estado, 
Diego Galdino, o secretário de 
Comunicação do Estado, Rob-
son Paz, a secretária de Estado 
de Turismo, Delma Andrade, o 
comandante do policiamento 
Metropolitano, Pedro Ribeiro, a 
superintendente de Ação e Di-
fusão da Cultura da Secma, Jô 
Brandão e a secretária munici-
pal de Turismo, Socorro Araújo.

Concurso para escolha 
da Corte Momesca

A Passarela do Samba rece-
berá desfiles nos cincos dias de 
programação oficial do Carnaval 
de São Luís (de 5 a 9 de janei-
ro). Na terça-feira de Carnaval, 
a passarela será palco do en-
cerramento oficial do período 
carnavalesco, com um cortejo 
de blocos afro e baile aberto 
com grupos organizados.

 “A Passarela será a grande 
vitrine do Carnaval da nossa 
cidade. E mais uma vez, fir-
mando parceira com o Go-
verno do Maranhão, vamos 
realizar uma festa com segu-
rança, paz e muita alegria”, 

reiterou Marlon Botão.
O governo do Maranhão 

preparou um esquema de 
segurança especial para as 
festividades do “Carnaval de 
Todos”. A Polícia Militar do 
Maranhão vai disponibilizar 
700 policiais para o trabalho 
durante o pré-carnaval, entre 
os dias 9 e 31 de janeiro, e 2 
mil policiais para os dias da 
programação de Carnaval em 
fevereiro. O policiamento os-
tensivo será distribuído nos 
circuitos do Centro Histórico, 
Madre Deus e demais áreas 
onde haverá programação.

Na Passarela do Samba

R$ 9

serão investidos no  
carnaval deste ano

MILHÕES

A ideia é resgatar o carnaval popular de rua em 
períodos matutinos e vespertinos e proporcionar 
ao público entretenimento de qualidade durante 
as festas de carnaval, e, aos artistas maranhenses, 
oportunidades de se apresentarem em palcos de 
visibilidade e com qualidades técnicas

Carlos Brandão, governador em exercício

maranhenses, oportunidades de 
se apresentarem em palcos de 
visibilidade e com qualidades 
técnicas”, disse Brandão.

“Estamos aqui reiterando a 
significância desse segundo ano 
de parceria, que promoverá um 
carnaval de amplas atividades 
culturais”, ressaltou Marlon Botão.

Na capital, a programação co-
meça com o pré-carnaval que 
acontecerá em diversos pontos. 
No Ceprama a festa será com en-
saios abertos de Escolas de Sam-
ba e Blocos Alternativos (sextas e 

sábados), nos dias 15, 16, 22, 23, 
29 e 30 de janeiro; no Parque Fol-
clórico da Vila palmeira, com en-
saios abertos de Escolas de Sam-
ba (sextas-feiras) 15, 22 e 29 de 
janeiro e dos Blocos Alternativos 
e Tradicionais (sábados e domin-
gos), nos dias 16, 17 23, 24, 30 e 
31 de janeiro; no Estacionamen-
to do Pátio Norte, com ensaios 
abertos de Escolas de Samba e 
shows carnavalescos de bandas 
e artistas maranhenses (sextas 
e sábados), nos dias 15, 16, 22, 
23, 29 e 30 de janeiro; na Madre 

Deus, com apresentações de Tri-
bos de Índios, Blocos Organiza-
dos e Blocos Alternativos (do-
mingos), sendo nos circuitos da 
Vila Gracinha ao Largo do Caro-
çudo e da Praça Deodoro a Praça 
da Saudade, nos dias 17, 24 e 31 
de janeiro; e o tradicional carna-
val do Centro Histórico, que será 
disponibilizado na Praça Nau-
ro Machado com Blocos Alter-
nativos (sextas e sábados) e na 
Casa do Maranhão com Blocos 
Afro (sextas e sábados), nos dias 
15, 16, 22, 23, 29 e 30 de janeiro.

faz acabando com os criadouros. 
Portanto, é uma luta conjunta e 
de interesse de todos”, afirmou 
o ministro da Saúde, resumindo 
a principal maneira de acabar 
com o mosquito Aedes aegypti, 
transmissor da dengue, chikun-
gunya e zika vírus.

A necessidade desse fortale-
cimento das ações se dá, princi-
palmente, pelo aumento da ocor-
rência de casos de microcefalia, 
que no Brasil aponta para 3.174 
confirmados e no Maranhão 105 
casos. Participaram da solenida-
de o governador em exercício do 
estado, Carlos Brandão; o minis-
tro da Saúde, Marcelo Costa; o 

secretário de Estado da Saúde, 
Marcos Pacheco; o senador da 
república Roberto Rocha; o pre-
sidente em exercício da Funasa, 
Arnaldo Melo; a secretária mu-
nicipal de Saúde, Helena Duai-
libe; o presidente do Cosems, 
Vinicius Araujo; e a promotora 
da saúde, Glória Mafra.

Meta 

A meta do MS é reduzir o índice 
de infestação por Aedes aegypti 
para menos que 1% nos muni-
cípios brasileiros, para diminuir 
o número de casos de doenças 
transmitidas pelo mosquito. Para 

monitoramento dessa ação, está 
sendo instalada a Sala Nacional de 
Coordenação e Controle, as salas 
Estaduais e Municipais, além das 
18 já em funcionamento e ações 
integradas entre Saúde, Educação, 
Assistência Social, Defesa Civil, 
Forças Armadas, outros órgãos 
convidados e sociedade civil.

No plano também está a in-
tensificação da campanha en-
tre janeiro e junho de 2016. Ins-
peção de todos os domicílios e 
instalações públicas e privadas 
urbanas e aumento das visitas 
de controle do mosquito com 
inspeções mensais até fevereiro 
e bimestrais a partir de março.

A meta do Ministério é reduzir o índice de infestação por Aedes aegypti para menos que 1% nos municípios 
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EMERGÊNCIA  

Fome  em cidade 
sitiada na Síria
Mais de 20 pessoas morreram de fome na cidade síria de Madaya, anunciou organização Médicos  
sem Fronteiras. Nações Unidas alertaram que 40 mil pessoas precisam de ajuda imediata

V
inte e três pessoas mor-
reram de fome na cidade 
síria de Madaya, sitiada 
pelas tropas de Bashar 

al-Assad desde 1º de dezembro, 
anunciou a organização Médicos 
Sem Fronteiras (MSF). A ONU se 
prepara para entregar ajuda hu-
manitária à cidade, depois que 
governo sírio deu permissão às 
agências das Nações Unidas, na 
última quinta-feira, para distri-
buir ajuda para a cidade após 
notícias sobre mortes de civis 
por inanição.

Um porta-voz da ONG disse à 
agência EFE que um hospital da 
cidade está atendendo 250 casos 
graves de desnutrição aguda. O 
coordenador regional de Comuni-
cações da MSF, Sam Taylor, disse 
por telefone à agência que “a si-
tuação médica é extremamente 
complicada” nesta cidade.

“Os 250 casos graves de des-
nutrição precisam ser evacua-
dos imediatamente”, advertiu o 
porta-voz humanitário. Taylor 
denunciou que também há fe-
ridos por disparos quando ten-
tavam escapar do cerco que não 
puderam ser tratados de for-
ma adequada, devido à falta de 
equipamento sanitário e de re-
médios.

Falta de alimentos

A MSF registrou 23 mortes por 
falta de alimentos, dos quais seis 
tinham menos de um ano, e cin-
co mais de 60. A ONG informou 
que as mortes ocorreram no cen-
tro de saúde local, que colabora 
com os Médicos Sem Fronteiras, 
informou a France Presse.

Este é um exemplo claro das 
consequências da utilização do cerco 
como uma estratégia militar

Brice de le Vingne, diretor de operações da MSF 

ONU se prepara para entregar ajuda humanitária, depois que governo sírio deu permissão às Nações Unidas

Outras 13 pessoas que tenta-
ram fugir em busca de alimento 
morreram depois de pisarem em 
minas que rodeiam a cidade ou 
por disparos de franco-atiradores, 
segundo o Observatório Sírio para 
os Direitos Humanos (OSDH).

Há relatos de moradores co-
mendo grama e terra para pas-

sar a fome. “Este é um exemplo 
claro das consequências da uti-
lização do cerco como uma es-
tratégia militar”, afirmou Brice 
de le Vingne, diretor de opera-
ções da MSF em um comunicado. 
Ele acrescentou que os médicos 
foram obrigados a alimentar as 
crianças com soros médicos por 

ser a única fonte disponível de 
açúcar e energia.

Prisão a céu aberto

A cidade foi descrita como uma 
prisão a céu aberto. “Não há ne-
nhuma maneira de entrar ou sair, 
simplesmente morrer”. A MSF 
saudou a decisão de permitir a 
entrada de alimentos, mas lem-
brou que “a entrada imediata de 
medicamentos essenciais tam-
bém deve ser uma prioridade”.

Em Genebra, as agências da 
ONU anunciaram que nos próxi-
mos dias um comboio humanitá-
rio chegará a Madaya. “A situação 
é terrível”, declarou o porta-voz 
do escritório de direitos Huma-
nos Rupert Colville.

PRESO

Traficante é recapturado nos EUA

Três civis, incluindo uma 
criança, foram mortos por bom-
bardeios do Iêmen numa região 
fronteiriça da Arábia Saudita, 
informou ontem a imprensa 
oficial. Citando a agência de 
defesa civil, a Saudi Press in-
formou que bombardeios pro-
cedentes do território iemeni-
ta atingiram a região de Jazan 
na última quinta-feira  à noite.

“[O ataque] causou a mor-
te de três pessoas, incluindo 
uma criança, deixando nove 
feridas, que foram levadas para 
o hospital”, disse o porta-voz 
da agência, Yahya Abdullah Al 
Qahtani. Desde o fim do ano 
passado, os rebeldes houthis 

têm intensificado os ataques 
com foguetes na fronteira, ten-
do também disparado mísseis 
balísticos.

Cerca de 90 civis e soldados 
morreram vítimas de bombar-
deios nas regiões fronteiriças 
sauditas desde março do ano 
passado, quando uma coliga-
ção militar liderada pela Arábia 
Saudita começou uma ofensiva 
aérea e terrestre contra o Iêmen.

A coligação apoia as forças 
locais contra os rebeldes e seus 
aliados, que tomaram territó-
rio do governo reconhecido in-
ternacionalmente. No Iêmen, 
mais de 5.800 pessoas morre-
ram desde março.

O traficante mexicano Joa-
quín ‘El Chapo’ Guzmán, chefe 
do Cartel de Sinaloa, que fugiu 
da prisão em julho, foi recaptu-
rado, divulgou ontem em sua 
conta no Twitter o presidente 
mexicano Enrique Peña Nieto. 
“Missão cumprida: nós o temos. 
Quero informar aos mexicanos 
que Joaquín Guzman Loera foi 
detido”, diz a mensagem do man-
datário.

Já listado na relação de bi-
lionários da revista “Forbes”, El 
Chapo é um dos principais lí-
deres criminosos do mundo, e o 
seu cartel já traficou bilhões de 
dólares em cocaína, maconha e 
metanfetaminas para os Estados 
Unidos, além de travar batalhas 
com outras gangues mexicanas.

O criminoso deve enfrentar 
uma extradição rápida para os 
Estados Unidos. Depois de ser 
criticado por não extraditá-lo da 
última vez, o gabinete do procu-
rador-geral mexicano afirmou 
em julho que havia aprovado 
uma ordem para extraditá-lo 
para o norte da fronteira. Ele é 
procurado pelos EUA por várias 
acusações criminais, incluindo 
tráfico de cocaína e lavagem de 
dinheiro.

No motel

A detenção aconteceu num mo-
tel localizado nos arredores da 
cidade de Los Mochis, no noro-
este do México, onde tinha se 
refugiado para escapar de uma 

CONFLITO 

EDUCAÇÃO 

RELANÇAMENTO 

Bombardeios na Arábia 
Saudita matam três pessoas

MEC divulga nota dos  
alunos no Enem 2015

Obra de Hitler poderá  
impulsionar extrema direita

Pela primeira vez, desde o 
fim da Segunda Guerra Mun-
dial (1939 - 1945), o livro Mein 
Kampf (A minha luta, em tra-
dução livre), um manifesto de 
Adolf Hitler, é publicado na Ale-
manha. O lançamento da obra 
comentada do líder nazista foi 
feito ontem pelo Instituto de 
História Contemporânea de Mu-
nique (IFZ, na sigla em alemão). 
O objetivo do relançamento do 
livro, cujos direitos passaram a 
ser recentemente de domínio 
público, é contextualizar a obra 
e desmistificar declarações do 
ex-líder alemão.

Para a professora do Insti-
tuto de Filosofia e Ciências Hu-
manas da Universidade Esta-
dual de Campinas (Unicamp) 
Adriana Dias, a reedição da pu-
blicação, no entanto, acontece 
em um momento delicado para 
a Europa, em que se registra o 
crescimento de movimentos de 
extrema direita e de aumen-
to de casos de xenofobia e ra-

cismo, principalmente contra 
imigrantes e refugiados.

“A Europa vive um cenário 
de crise econômica e atenta-
dos, o que cria um caldeirão na 
narrativa social muito pareci-
do com o das décadas de 1920 
e 1930. O cenário não é bom, 
o livro é uma Caixa de Pando-
ra, que abre todas as portas de 
ódio, com mentiras, que infe-
lizmente são compráveis em 
tempos de opressão social e 
econômica”, avalia a pesqui-
sadora.

Indagada sobre a possível 
repercussão do livro no Brasil, 
a antropóloga, que pesquisa há 
mais de 15 anos sobre os gru-
pos nazistas na internet e tam-
bém fora dela, disse acreditar 
que o movimento de extrema 
direita deve se intensificar tam-
bém no país. “No Brasil, mais 
de 200 mil pessoas já leem li-
vros e materiais neonazistas e 
com a ascensão da direita isso 
tende a piorar.”

O Ministério da Educação 
(MEC) divulgou na tarde de on-
tem os resultados obtidos pelos 
alunos no Enem,  exame para 
ingresso em universidades fe-
derais e para obtenção do Fies. 

É possível acessar o desem-
penho em cada uma das provas: 
linguagens, códigos e suas tec-
nologias; matemática, códigos 

e suas tecnologias; ciências hu-
manas, códigos e suas tecnolo-
gias; ciências da natureza, códi-
gos e suas tecnologias; e redação. 
Contudo, o espelho da redação, 
para fins pedagógicos, só será 
divulgado posteriormente.

O período de inscrições e de 
matrículas nas universidades pú-
blicas vai de 11 a 26 de janeiro.

O anúncio da captura de '‘El Chapo’, chefe do Cartel de Sinaloa, foi feito pelo presidente do México

operação das forças armadas ini-
ciada após uma denúncia, de-
talharam à Agência Efe fontes 
policiais.

Segundo essas fontes, El Cha-
po conseguiu fugir pelo sistema 
de esgoto de uma casa locali-
zada no bairro de Scally junto 
com Orso Ivan Gastelum Cruz, 
líder do cartel no norte de Sina-
loa, após intenso tiroteio com as 
forças de segurança mexicanas 
que terminou com cinco crimi-
nosos mortos, seis detidos e um 
militar ferido.

Trajetória no crime

Nascido em 1957, Joaquín Guz-
mán Loera, conhecido como “El 
Chapo”, começou sua carreira 
criminosa nos anos 80 como 
braço direito de Miguel Án-
gel Félix-Gallardo, chefe do 
cartel de Guadalajara. A de-
tenção de Gallardo em 1989 
o levou a fundar sua própria 
organização em Sinaloa, seu 
estado natal.

Em 1993 foi capturado na 
Guatemala, país de onde foi 

extraditado para o México. Em 
19 de janeiro de 2001 fugiu da 
prisão de Puente Grande, esta-
do ocidental de Jalisco, a bordo 
de um caminhão de limpeza 
graças à ajuda dada por alguns 
funcionários do presídio.

Sua última detenção, em 22 
de fevereiro de 2014, foi con-
siderada o maior golpe contra 
o narcotráfico no México em 
uma década, pois Guzmán era 
o criminoso mais procurado 
tanto pelo México, como pe-
los Estados Unidos.

O exame serve para os candidatos ingressarem em universidades 
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A 
ministra da Agricultu-
ra, Kátia Abreu, negocia 
com a equipe econômi-
ca a ampliação do orça-

mento do seguro agrícola. Ontem 
ela se reuniu com o ministro da 
Fazenda, Nelson Barbosa, para 
discutir fontes de recursos a fim 
de elevar a verba de R$ 741 mi-
lhões para R$ 1 bilhão por ano.

Segundo a ministra, o novo 
orçamento permitiria que 20 
milhões de hectares em todo o 
país fossem cobertos pelo seguro 
agrícola, que minimiza as perdas 
de produtores rurais em caso de 
quebra de safra provocada por 
fatores climáticos. A verba atual 
é suficiente para cobrir 14,8 mi-
lhões de hectares. “É mais bara-
to usar o seguro agrícola [para 
indenizar produtores afetados 
por secas ou por enchentes] do 
que renegociar dívidas e alon-
gar prazos [de linhas de crédi-
to]”, disse Kátia.

Ao sair do encontro, a minis-
tra da Agricultura assegurou que 
pretende aumentar o orçamento 
por meio da redução de gastos 
em outras áreas, sem elevar as 
despesas totais da pasta. “A agri-
cultura é parceira do ajuste fiscal. 
Queremos encontrar soluções 
inteligentes para ampliar o se-
guro agrícola”, declarou.

Medidas

Uma das medidas em estudo, dis-
se a ministra, seria a redução dos 
estoques do governo. Estimados 
em R$ 800 milhões, os estoques 
de grãos consomem cerca de R$ 
260 milhões por ano na manu-
tenção dos silos. “O Brasil não 
tem a necessidade de manter 
um estoque desse tamanho. O 
dinheiro poderia ser empregado 
em outras áreas, como o seguro 
agrícola”, explicou. Ela, no entan-
to, destacou que a ideia está em 

A Secretaria de Estado da Fa-
zenda oferece aos contribuintes 
uma série de serviços referente ao 
Imposto Sobre Propriedade de Veí-
culos Automotores (IPVA), por meio 
da sua página na internet:www.
portal.sefaz.ma.gov.br, oferecen-
do comodidade ao usuário sem 
a necessidade de se dirigir a uma 
agência de atendimento.

Consultas de débitos, emissão 
da guia de recolhimento para pa-
gamento do IPVA de 2016 e anos 
anteriores, possibilidade de par-
celamento e outras informações 
adicionais, são alguns serviços que 
o contribuinte pode ter acesso na 
página do IPVA, no site da Sefaz.

Para consultar valores do 
IPVA de 2016 ou de anos ante-
riores basta acessar o portal da 
Sefaz, clicar no menu IPVA e em 
seguida “IPVA Débitos – 2016 e 
anteriores”. O contribuinte in-
forma o número do Renavam do 
veículo, o código de segurança, 
clica em “Consultar” e terá acesso 

aos débitos de 2016 e, também, 
de anos anteriores.

Outro caminho é pelo site do 
Detran: www.detran.ma.gov.br, 
menu “Licenciamento 2016”. Além 
do IPVA, o contribuinte já pode 
ter acesso às taxas de licencia-
mento e seguro DPVAT. Quem 
optar pelo pagamento em cota 
única, até o dia 11 de fevereiro, a 
Sefaz oferece 10% de desconto!

Notificados Serasa
 

A página do IPVA também ofere-
ce comodidade ao contribuinte 
que teve seu nome inscrito no 
Serasa, por ter débitos do Impos-
to de anos anteriores. É só clicar 
em “IPVA – Notificados Serasa”, 
informar o seu CPF e o número 
do contrato que consta na carta 
de notificação recebida.

Nos casos em que o contri-
buinte não recebeu a carta de 
notificação, no entanto, sabe o 
número do Renavam do veículo, 

é só informá-lo no menu “IPVA 
débitos – 2016 e anteriores”. Nes-
se campo, todos os débitos po-
derão ser visualizados.

O contribuinte somente en-
trará em contato com o setor 
de IPVA, por meio do telefone 
(98)3217-4561/4572, quando não 
receber a carta de notificação 
ou não souber do número do 
Renavam do veículo irregular.

A Sefaz está oferecendo a re-
dução total das multas e dos juros 
decorrentes de débitos do IPVA 
de 2015 e anos anteriores. Quem 
desejar aproveitar esse benefí-
cio, deve realizar o pagamento 
dos débitos em cota única, até 
o dia 11 de fevereiro.

Parcelamento

Uma novidade anunciada pela 
Sefaz foi a possibilidade de reali-
zar o parcelamento do débito do 
IPVA pela internet. Antes, para 
realizar esse serviço, era neces-

sário se dirigir a uma agência de 
atendimento para assinatura do 
Termo de Compromisso.

Agora, ficou muito simples, 
é só clicar em “IPVA – Parcela-
mento” e seguir as instruções 
para parcelamento pela internet, 
disponível no banner na página 
do IPVA. Ao final do processo 
de parcelamento será gerado o 
primeiro boleto de pagamento.

A emissão das demais parce-
las pode ser emitida na página 
do IPVA, menu “IPVA débitos - 
2016 /anteriores”, informando o 
número do Renavam e o código 
de segurança. Todas as parcelas 
em aberto serão apresentadas e 
o contribuinte selecionará a par-
cela que deseja pagar e, em segui-
da, clicar em “Emitir Dare”. Além 
desses serviços, a página do IPVA 
oferece informações adicionais 
como requerimentos de isenção, 
orientações de como solicitar res-
tituição, tabela de valores e docu-
mentos complementares.

Os candidatos que estão 
em busca de uma vaga em um 
concurso público em 2016 te-
rão pela frente um ano mo-
vimentado, mesmo com a 
proposta de suspensão dos 
concursos pelo governo fe-
deral. O número de vagas 
previstas em órgãos de ní-
veis federal e estadual, além 
de capitais, chega a 94,9 mil.

Entre as vagas estão 
cargos que foram criados 
e oportunidades que já fo-
ram autorizadas ou aguar-
dam autorização dos respec-
tivos órgãos competentes. O 
concurso do Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatísti-
ca (IBGE) para 600 vagas de 
níveis médio e superior é o 
mais esperado para 2016. O 
edital foi divulgado no dia 28. 
No âmbito federal, também 

estão previstas as seleções 
da Eletrobras Eletronuclear 
e da Fundação Nacional do 
Índio (Funai). Cerca de 82 mil 
temporárias estão previstas 
para a realização do Censo 
Agropecuário 2016 do IBGE.

Como em 2016 haverá 
eleições municipais, a Lei 
9.505/97 restringe a nome-
ação, contratação ou admis-
são do servidor público nos 
três meses que antecedem o 
pleito até a posse dos eleitos. 
A restrição se refere à esfera 
em que ocorre a eleição, no 
caso deste ano, no âmbito mu-
nicipal. Caso a homologação 
do concurso for feita até três 
meses antes das eleições, as 
nomeações podem ocorrer em 
qualquer período do ano. Já 
seleções federais e estaduais 
ocorrem sem restrições.

Regularização do IPVA pela internet

Bons concursos estão 
previstos para 2016 

CONCURSOS AUTORIZADOS

Fundação Nacional do Índio (Funai)
220 vagas de nível superior, sendo 202 para indigenista espe-
cializado, 7 para engenheiro, 5 para engenheiro agrônomo e 
6 para contador Edital deve ser publicado até abril de 2016.

Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística (IBGE)
600 vagas: 140 vagas para os cargos de analista de planeja-
mento, gestão e infraestrutura em informações geográficas 
e estatísticas e de tecnologista em informações geográficas 
e estatísticas, ambos de nível superior de escolaridade, e 
460 para técnico em informações geográficas e estatísti-
ca, de nível médio.  82.023 vagas temporárias, sendo 223 
para analista censitário, 486 para agente censitário regio-
nal, 700 para agente censitário administrativo, 5.500 para 
agente censitário municipal, 12.540 para agente censitário 
supervisor, 174 para agente censitário informativo e 62.400 
para recenseador. Edital já foi publicado.

Instituto Nacional do Seguro Social (INSS)
950 vagas, sendo 150 para analista do seguro social e 800 
para técnico do seguro social Salários: R$ 4.886,87 e R$ 
7.496,09. Inscrições: a partir de 4 de janeiro de 2016. Or-
ganizadora: Cebraspe. Edital já foi publicado.

Serviço Geológico do Brasil
52 vagas de técnico de nível médio. Organizadora: Cebraspe, 
antigo Cespe/UnB. Ainda não há informações sobre o edital.

O novo orçamento permitiria que 20 milhões de hectares em todo o país fossem cobertos pelo 
seguro agrícola, que minimiza as perdas de produtores rurais provocadas por fatores climáticos

Ministra  negocia 
ampliação do  
seguro agrícola

O Brasil não tem a necessidade de manter 
um estoque desse tamanho. O dinheiro 
poderia ser empregado em outras áreas, 
como o seguro agrícola

Kátia Abreu, ministra da Agricultura

fase inicial de discussão e que o 
governo precisa ter vender os es-
toques aos poucos para que os 
preços não desabem.

A ministra comentou que o 
Ministério da Agricultura está 
adiantado no levantamento do 
patrimônio que pode ser ven-
dido pela pasta. Segundo ela, o 
dinheiro pode ser usado para re-
forçar investimentos em órgãos 
como a Empresa Brasileira de 
Pesquisa Agropecuária.

Outra medida em estudo, dis-
se Kátia Abreu, está na autoriza-

ção para que investidores estran-
geiros emprestem dinheiro por 
meio do Certificado de Recebí-
veis do Agronegócio. Para isso, 
no entanto, a lei precisa ser mu-
dada. O certificado é um título 
privado que só pode ser emiti-
do por empresas brasileiras re-
gistradas na Comissão de Valo-
res Mobiliários. Os papéis têm 
como lastro o faturamento dos 
produtores rurais.

Em relação à taxação das Le-
tras de Crédito do Agronegócio 
(LCA), a ministra disse que o mi-

nistro Nelson Barbosa assegu-
rou que o instrumento financeiro 
não será taxado. “Recebi a garan-
tia de que LCA não será taxada 
neste momento. Foi tipo uma 
troca. Não tributamos a LCA, e 
a aplicação dura [no mínimo] 
90 dias”, declarou. A LCA é um 
título privado emitido por ins-
tituições financeiras para cus-
tear o agronegócio.

Ao contrário de outras apli-
cações financeiras de renda fixa, 
como Certificados de Depósitos 
Bancários e fundos de investi-
mento, a LCA não paga 15% de 
Imposto de Renda. Em maio do 
ano passado, o Conselho Mone-
tário Nacional determinou prazo 
mínimo de 90 dias para a apli-
cação, o que impedia que espe-
culadores usassem o papel, que 
não paga Imposto de Renda, para 
fazer aplicações de curto prazo, 
que prejudicavam a captação 
de recursos para o agronegócio.
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URBANO
CRIME DE ESTELIONATO

Já está em vigor a alteração no Código Penal, 
que  dobra a pena a quem comete crimes de 
estelionato contra idosos. A lei foi  sancionada 
no dia 29 de dezembro passado pela presidente  
Dilma Rousseff. Os acusados de crime podem 
pegar de dois a dez anos de prisão.  URBANO 3

Eu fiz a 
pesquisa de 
preços e fiquei 
assustada, pois 
em algumas 
escolas os 
preços são 
exorbitantes. 
A gente quer 
fazer tudo pelos 
nossos filhos, 
mas tudo dentro 
dos nossos 
limites

Rayana Aparecida 
Lopes, dona de casa
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Lançado concurso da Corte Momesca 2016 de São Luís

Rei Momo, rainha e princesas serão anunciados ao som eletrizante das baterias de escolas de samba

Crise atinge
rematrículas 

Estabelecimentos de ensino e escolas particulares estão sentindo reflexo da crise financeira 
do Brasil, que mudou o comportamento de pais com relação à rematrícula de seus filhos 

A Secretaria Municipal de Cul-
tura (Secult) abre inscrições para 
a escolha da Corte Momesca do 
Carnaval de 2016. As inscrições 
começaram ontem e vão se es-
tender até o dia 15 de janeiro. O 
edital e a ficha de inscrição estão 
disponíveis no portal da Prefei-
tura (www.saoluis.ma.gov.br).

O concurso escolherá os re-
presentantes oficiais da folia car-
navalesca de São Luís em uma 
noite especial de festa, com mui-
ta música e alegria, que será re-
alizada no dia 22 de janeiro, a 
partir das 18h, no Cine Teatro da 
Cidade de São Luís. Rei Momo, 
rainha e princesas serão anun-
ciados ao som eletrizante das 
baterias de escolas de samba e 
demais agremiações do carna-
val da cidade. Com o tema Car-
naval de Todos, a Prefeitura de 
São Luís mais uma vez realiza-
rá o evento em parceria com 
o governo do Maranhão, com 
programação que contemplará 
a diversidade de ritmos da tra-

dição do carnaval maranhense, 
como apresentações de escolas 
de samba, tambor de crioula, 
grupos afro, blocos tradicionais, 
blocos organizados, entre outros. 
O lançamento oficial do Carna-
val de São Luís acontecerá nesta 
sexta-feira (8), a partir das 17h, 
na Casa do Maranhão, com cole-
tiva de imprensa e anúncio ofi-
cial da programação.

Etapas de inscrição

Os candidatos interessados 
em participar do concurso deve-
rão entregar a ficha de inscrição 
preenchida e cópias dos docu-
mentos dispostos no edital na 
nova sede da Secult - rua do Mo-
cambo, 253, Centro, São Luís -, 
no prazo de 8 a 15 de janeiro, no 
horário de atendimento, de se-
gunda à quinta, de 14h às 18h, 
e na sexta-feira, de 9h às 13h. 
Após a análise documental rea-
lizada pela Comissão de Avalia-
ção Técnica, os candidatos serão 

Requisitos
e premiação

Para cumprir as exigências 
ao cargo de rei Momo, além 
de simpatia e samba no pé, o 
candidato deve pesar acima de 100 
kg (cem quilos), podendo também 
ser submetido à avaliação médica 
para cumprimento das exigências 
da função. As candidatas aos 
cargos de rainha e princesa 
também precisam dominar 
o samba no pé, demonstrar 
simpatia e espírito carnavalesco 
para se apresentar durante os 
dias de festividade. Além do que 
corresponde de direito ao cargo, 
como faixas, coroas, fantasias 
e tiaras, a Corte Momesca 2016 
receberá a seguinte premiação: 
ao Rei Momo e Rainha do 
Carnaval serão pagos o valor de 
R$ 5.000,00 (cinco mil reais) e 
às duas princesas escolhidas, a 
premiação de R$ 3.500,00 (três mil 
e quinhentos reais).

classificados de acordo com os 
títulos pretendidos. Para garan-
tir o título de rei Momo, rainha 
e princesas, os candidatos de-

vem apresentar simpatia, espí-
rito carnavalesco, facilidade de 
expressão, harmonia no conjun-
to, desembaraço, sociabilidade 

e domínio na arte de sambar, re-
presentando a alegoria da folia 
momesca durante as atividades 
do carnaval 2016.

GLADYS ALVES

O 
início do ano chegou 
e os pais correm para 
fazer rematrículas e 
matrículas dos filhos 

nas escolas particulares. Com o 
atual cenário político e econô-
mico, muitas famílias tiveram 
que mudar seus filhos das esco-
las particulares para a rede de 
ensino público ou para escolas 
com a mensalidade mais barata 
por conta da crise.

    De acordo com o presi-
dente do Sindicato dos Estabe-
lecimento de Ensino do Estado 
do Maranhão (Sinepe), Paulino 
Delmar Rodrigues Pereira, as es-
colas são livres para elaboração 
de seus contratos como matrí-
culas e rematrículas e também 
para promover treinamento de 
gestores e funcionários.   Em re-
lação às rematrículas, Paulino 
Delmar afirmou a O Imparcial 
que elas têm acontecido de for-
ma normal e não há índice de 
baixa, migração. Há algumas 
perdas acentuadas devido às 
concorrências. “Não temos esse 
indicativo, as escolas têm fei-
to um trabalho muito bom, os 
níveis das escolas em São Luís 
são ótimos, instalações, o tra-
balho nas escolas, entre outros. 
No final do mês, teremos um 
balanço sobre as matrículas e 
rematrículas”, explicou Pauli-
no Delmar.

      Para o gerente financeiro do 
Colégio São Marcos, situado no 
Bairro São Marcos, José Francisco 
Alves Filho, as rematrículas come-
çaram desde o fim de dezembro 
de 2015 e irão até o dia 15 de ja-
neiro. Segundo ele, houve mui-
ta migração de alunos para rede 
pública, principalmente aqueles 
pais que tinham mais de um filho 
matriculado na escola. Outros pais 
pediram desconto para manter o 
filho na escola. Dependendo do 
histórico do aluno, concedemos 
até bolsas com 50% de desconto. 
“A crise econômica ocasionou a 
saída de muitos alunos para as 
escolas públicas. Muitos pais vie-
ram na escola para tentar fazer 
acordo, pedir descontos para os 
filhos continuarem. Porém, não 
é possível atender a todos, é uma 
pena”, disse.

         Segundo José Francisco 

ESCOLAS PARTICULARES

Alves, por outro lado, muitas ma-
trículas novas foram realizadas, 
alunos que vieram de escolas maio-
res em que a mensalidade chega 
ser o dobro. Obtivemos 40 alunos 
também através da parceria feita 
com o Educa Mais Brasil, projeto 
onde a escola se cadastra e os alu-
nos pagam apenas 50% da men-
salidade, alunos com baixa ren-
da familiar. “Mesmo com todas as 

perdas, estamos com um grande 
número de alunos e a procura está 
grande. Esperamos atender todas 
as demandas. A procura maior é 
pelo ensino médio”, concluiu.

   A dona de casa Rayana 
Aparecida Lopes estava matri-
culando o filho e afirmou que 
escolheu o Colégio São Marcos 
justamente por causa do preço. 
Ela, que se mudou para São Luís 

há poucos meses vindo de Mi-
nas Gerais, contou que fez uma 
pesquisa de preço em várias es-
colas da capital e o preço está 
muito alto. “Eu fiz a pesquisa de 
preços e fiquei assustada, pois 
em algumas escolas os preços 
são exorbitantes. A gente quer 
fazer tudo pelos nossos filhos, 
mas tudo dentro dos nossos li-
mites”, afirmou.

    Para a diretora do Colé-
gio Ciências Lilia Oliveira, as 
rematrículas foram positivas, 
poucos alunos deixaram a ins-
tituição de ensino. Muitos pais 
pediram abatimento na matrí-
culas e rematrículas. Dentro do 
possível, concedemos alguns para 
não perder o aluno.

     Ela afirma que os poucos 
alunos que saíram da escola fo-

ram atraídos pelo programa Edu-
ca Mais Brasil. “Estou satisfeita 
com o número de rematrículas, 
apesar de ter perdido alguns alu-
nos para a concorrência. Não fi-
zemos nenhum trabalho de ma-
rketing, mesmo assim, atraímos 
novos alunos. Acredito que o bom 
trabalho realizado durante 2015 
é responsável por esse resulta-
do”, disse a diretora.

Dona de casa Rayana Aparecida Lopes, antes de matricular o filho, afirmou que fez uma pesquisa de preços das escolas particulares da capital 

           Educa Mais
            Brasil
  
Maior programa de 
inclusão educacional do 
país, que atua há mais 
de uma década em prol 
do desenvolvimento da 
educação, através da 
concessão de bolsas de 
estudo para as pessoas 
que não possuem 
condições de pagar o valor 
integral da mensalidade 
de uma instituição de 
ensino.
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MAIS LUZ

Bairros ganham nova
iluminação pública 

Prefeitura de São Luís implantou nova iluminação pública com 20 novos postes nos bairros Rio Grande e São Raimundo

No São Raimundo, vias receberam iluminação que  ajudará na segurança e qualidade de vida dos moradores

O projeto de 
modernização 
do parque de 
iluminação de São 
Luís contempla todas 
as regiões da cidade, 
indistintamente, 
pois esta é uma 
determinação do 
prefeito Edivaldo, 
por entender que 
boa iluminação 
também é um 
aspecto importante 
para proporcionar 
segurança às vias 
públicas e mais 
qualidade de vida à 
população

Antônio Araújo,
titular da Semosp

ENSINO MÉDIO

Seletivo classificatório do 
estado será no domingo

EDUCAÇÃO

N
ovos bairros da capital 
são incluídos no pro-
jeto de expansão, me-
lhoria e modernização 

da iluminação pública desen-
volvido pela Prefeitura de São 
Luís. A comunidade Rio Gran-
de, na zona rural, foi contem-
plada ontem com a colocação 
de novo postes e luminárias. O 
projeto é executado pela Secre-
taria Municipal de Obras e Ser-
viços Públicos (Semosp).

No Rio Grande, as equipes 
concentraram o trabalho na rua 
Santa Maria, umas das principais 
vias da localidade, onde foram 
instalados 20 novos postes e lu-
minárias de modelos eficientes 
e de baixo custo. Já, no São Rai-
mundo, as equipes realizaram a 
substituição de luminárias anti-
gas por novas, nas ruas 38 e 39 do 
bairro. A iniciativa visa garantir a 
melhoria da iluminação local e, 
consequentemente, mais segu-
rança e tranquilidade aos mora-
dores que transitam pela área.

Segundo o titular da Semosp, 
Antônio Araújo, a melhoria da 
iluminação nas comunidades 
do Rio Grande e São Raimun-
do é uma demanda antiga dos 
moradores, que se sentiam in-
seguros com a iluminação ine-
ficiente na área. "O projeto de 
modernização do parque de ilu-
minação de São Luís contempla 
todas as regiões da cidade, in-
distintamente, pois esta é uma 

Amanhã, 8.045 candidatos fa-
rão as provas do seletivo classifi-
catório para ingresso na 1ª série 
do Ensino Médio nas escolas do 
Sistema Público Estadual de En-
sino, para o ano letivo de 2016.

 As provas serão realizadas nos 
municípios de São Luís, São José de 
Ribamar, Paço do Lumiar, Raposa, 
Balsas, Caxias, Matinha, Timon 
e Imperatriz, em escolas onde a 
demanda por vagas é maior que 
a oferta. Na Unidade Regional de 
São Luís (URE São Luís), a maior 
concorrência por vaga está entre 
alunos que optaram pelo Liceu 
Maranhense, 12,92 candidatos 
por vaga, no turno matutino, e 
6,11 candidatos por vaga no turno 
vespertino. Na URE Imperatriz, 
a maior concorrência ocorre no 
CE Graça Aranha, 4,71 candida-
tos por vaga no turno matutino. 
Já na URE Caxias, são 3,09 candi-
datos por vaga no CE Thales Ri-
beiro Gonçalves.  

Os candidatos farão provas 
abrangendo os conteúdos dos com-
ponentes curriculares de Língua 
Portuguesa e Matemática do En-
sino Fundamental, num total de 
40 questões de múltipla escolha, 
sendo 20 questões de Língua Por-
tuguesa, em que serão avaliadas 
as competências e as habilidades 
de leitura; de estabelecimento da 
coerência e coesão no processa-
mento do texto; das relações en-
tre recursos expressivos do texto 
e entre texto; de reconhecimento 
das variações linguísticas e das im-
plicações do suporte, do gênero e/
ou do enunciador na construção 
do texto, além de conhecimento 
linguístico.

 Nas 20 questões de Matemáti-
ca, os candidatos serão avaliados 
em suas competências e habilida-
des para resolver situações-proble-
ma em espaço e forma, grandezas 

e medidas, números e operações, 
álgebra e funções. A meta é pre-
encher as vagas oferecidas para 
a 1ª série do Ensino Médio Re-
gular e Ensino Médio Integrado 
à Educação Profissional; Ensino 
Médio (I Etapa – Educação de Jo-
vens e Adultos) e Ensino Médio 
(Educação de Jovens e Adultos 
Profissionalizante).

determinação do prefeito Edi-
valdo, por entender que boa ilu-
minação também é um aspecto 
importante para proporcionar 
segurança às vias públicas e mais 
qualidade de vida à população", 
disse Antônio Araújo.

Além de Rio Grande e São 
Raimundo, a Prefeitura de São 

Luís já instalou cerca de 10 mil 
novos pontos de luz na capital 
nos últimos três anos, contem-
plando mais de 60 bairros da 
cidade. Entre os locais atendi-
dos estão bairros das regiões 
do Bacanga, Calhau, Centro, Ci-
dade Operária, Cohatrac, Co-
roadinho, João de Deus, Bairro 

de Fátima, Olho d'Água, Santa 
Cruz, São Francisco, São Cristó-
vão, além de comunidades si-
tuadas às margens da BR-135 
e outras comunidades da zona 
rural de São Luís.

Além do serviço de expan-
são, a Prefeitura também está 
modernizando outros 90 mil 

pontos de luz do parque de ilu-
minação pública da capital. O 
projeto de modernização abran-
geu 1,5km de extensão de rede 
e 35 mil pontos de luz. Neste 
processo, as lâmpadas deno-
minadas amarelas estão sen-
do substituídas por luminárias 
com tecnologia LED.

 Iluminação
 moderna

Esse moderno sistema 
de iluminação LED já foi 
implantado nas avenidas 
Litorânea, Guajajaras, 
Holandeses, Jerônimo de 
Albuquerque, Tirirical, 
Libaneses (acesso ao 
Aeroporto), rotatória 
da Avenida Odilo Costa 
Filho (Anjo da Guarda); 
Tupinambá, na Ponta d'Areia; 
Rua dos Bicudos; Elevado da 
Cohab; Complexo do Anel 
Viário; e estacionamento da 
Praia Grande, no Centro.

Provas

 As provas terão quatro horas de 
duração e o início está previsto 
para as 13 horas, horário local. 
Os candidatos devem chegar aos 
locais das provas com uma hora de 
antecedência, portando o número 
de inscrição gerado on-line; original 
do documento de Identidade ou 
qualquer documento com foto, 
incluindo carteira de estudante, e 
caneta esferográfica transparente 
de tinta preta. “É determinação 
do governador Flávio Dino que as 
oportunidades de acesso às escolas 
públicas do Sistema Estadual de 
Ensino sejam iguais para todos os 
maranhenses que desejarem ingressar 
em uma das unidades escolares da 
rede. E o seletivo é a maneira mais 
democrática de ingresso nas escolas 
onde há maior demanda que oferta 
de vagas”, destacou a Secretária de 
Estado da Educação, Áurea Prazeres. 
A divulgação do resultado final está 
prevista para o dia 15 de janeiro, no 
endereço eletrônico www.educacao.
ma.gov.br/matricula2016 e www.uema.
br/matricula2016.  “Os alunos que não 
forem classificados para as escolas 
que escolheram, serão encaminhados 
para as escolas mais próximas de suas 
casas, que tenham disponibilidade 
de vagas. O objetivo do governador 
Flávio Dino e da Secretária Áurea 
Prazeres é garantir que todos os jovens 
do Maranhão estejam na escola”, 
enfatizou o secretário-adjunto de 
Gestão Institucional, Williandickson 
Azevedo Garcia.

1,5

famílias dos bairros da Cidade 
Operária, Cidade Olímpica e Sá 

Viana foram beneficiadas

MIL

Estudantes do Colégio Militar Tiradentes têm obtido bons resultados no Enem e nas olimpíadas nacionais

A solenidade de formatura 
da 9ª turma do Ensino Médio 
do Colégio Militar Tiradentes 
I, Unidade São Luís, composta 
por 222 alunos, foi realizada na 
quinta-feira (7), no pátio do Quar-
tel do Comando Geral da Polícia 
Militar, no Calhau, em São Luís. 
“Temos a total convicção de que 
tratar sobre Segurança Pública 
vai muito além de só fazer po-
liciamento ostensivo, a PM tem 
desenvolvido ações de preven-
ção e o Colégio Militar Tiraden-
tes faz um trabalho excelente e 
impede que mais crianças e jo-
vens sejam atraídas para cami-
nhos desvirtuosos, assim como 
as ações do Proerd, que também 
é da PM. São ações, com as quais 
o sistema de Segurança Pública 
busca alcançar a pacificação so-
cial. Nesse sentido, precisamos 
parabenizar a PM pelo excelente 
trabalho nos colégios militares”, 
comentou o subsecretário de Se-
gurança Pública, Saulo Everton.

Já a secretária-adjunta de Ensi-
no da Seduc, Ilma de Fátima, des-
tacou que as instruções e os ensi-
namentos adquiridos no Colégio 
Militar permitem que os alunos 
tenham uma boa formação. “As 
escolas públicas estaduais pos-
sibilitam uma formação para a 
vida, por isso os vários anos de 
dedicação e disciplina aos estu-
dos só fará com que cada aluno se 
torne um cidadão melhor”, dis-
se Ilma, que na cerimônia repre-
sentava a secretária de Estado de 
Educação, Áurea Prazeres.

 
Homenagens

 
Na cerimônia, foram homenage-
ados os três alunos que obtive-
ram as melhores notas durante 
o ano de 2015: Juliana Arrais (1º 
lugar), Moises Farias Santos (2º 

lugar) e Karla Raquel Lima Pe-
reira (3º lugar) receberam uma 
placa de honra ao mérito. Além 
dos alunos, autoridades que con-
tribuíram para os bons resulta-
dos do Colégio Militar.

 O Colégio Militar Tiraden-
tes foi instituído com o objetivo 
de oferecer aos filhos e depen-
dentes dos policiais militares e 
a comunidade uma educação 
de qualidade para o aprimora-
mento de suas capacidades in-
telectuais e físicas. “Os colégios 
militares são uma experiência 
exitosa para a Polícia Militar, pois 
possibilitam ter convívio com a 
prática pedagógica. Quero pa-
rabenizar todo o corpo docente 
e os militares que trabalham no 
Colégio Militar que tem se de-
dicado a manter o padrão de 

excelência visto ao longo dos 
anos e que têm se consolida-
do nos resultados alcançados. 
Continuaremos investindo nos 
colégios militares para que te-
nhamos ainda mais resultados 
satisfatórios”, pontuou o coro-
nel Alves, comandante da Polí-
cia Militar do Maranhão.

Os estudantes do Colégio 
Militar Tiradentes têm obtido 
resultados expressivos no Exa-
me Nacional do Ensino Médio 
(Enem) e nas olimpíadas nacio-
nais de várias disciplinas e com-
petições esportivas. Além de São 
Luís, há unidades em Bacabal e 
Imperatriz. Este ano será cons-
truída a quarta unidade na ci-
dade, em Caxias.

Presentes diversas autori-
dades, entre elas, o subsecretá-

rio de Segurança Pública, Saulo 
Everton; a secretária adjunta 
de Ensino da Secretaria de Es-
tado de Educação, Ilma de Fá-
tima; o comandante geral da 
Polícia Militar do Maranhão, 
coronel Marco Antônio Alves, 
além de oficiais da PM, fami-
liares e amigos dos formados 
que prestigiaram a cerimônia. A 
turma leva o nome do ex-dire-
tor do colégio tenente-coronel 
José Ribamar Costa. Estiveram 
presentes, ainda, o deputado 
estadual Cabo Campos, o dire-
tor de Ensino da PMMA, coro-
nel Antônio Roberto dos San-
tos Silva; o diretor do Colégio 
Militar Tiradentes, major Pedro 
Augusto Lima Brandão, além de 
representantes da Aeronáutica 
e outras autoridades.

Colégio Militar forma 222 estudantes
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POLÍCIA[ [
JUSTIÇA

Pena dobrada para
os estelionatários
Quem cometer crime de estelionato contra pessoa idosa terá pena duplicada, com 
detenção de dois a dez anos de prisão. Medida visa proteger os idosos alvos desse crime  

ESTIVA

ROSÁRIO

Homem morre em confronto com PM

Duas pessoas são assassinadas

Em São Luís ainda é baixo, os registros de crimes de estelionato contra idosos na Delegacia de Defraudações

Esta modalidade 
criminosa sofreu 
significativa redução, em 
virtude das operadoras 
de crédito terem adotado 
medidas preventivas e 
só liberam o valor do 
empréstimo contraído 
através de depósito  
em conta bancária do 
cliente, o que deixa o 
estelionatário  fora do 
alcance do dinheiro do 
empréstimo

Lisandra Levy -  titular da 
Delegacia de Defraudações

Mais um roubo a veículo 
foi registrado na capital ma-
ranhense. Na noite da última 
quinta-feira, o condutor de um 
automóvel, identificado como 
Adriano Rodrigues Lucena, se-
guia pela Avenida da Sauda-
de, no bairro da Vila Cascavel, 
quando foi abordado por três 
homens, que o renderam e leva-
ram o carro da vítima. Adriano 
acionou a polícia e teve o veí-
culo recuperado horas depois.

Contudo, nem sempre os 
motoristas têm a mesma sor-
te. Só nesta semana, 13 veícu-
los foram roubados na Grande 
São Luís. O maior número de 
casos foi registrado na Dele-
gacia Especializada da Cidade 
Operária (Decop). Nos regis-
tros, não são somente carros os 
alvos dos criminosos. Na noite 

Quase! Mas quase mes-
mo, que um criminoso levou 
uma taca segura da popula-
ção. Uma tentativa de assalto 
por pouco não resultou em 
linchamento, na manhã de 
ontem (8), na Avenida Daniel 
de La Touche.

Informações policiais dão 
conta de que o suspeito, iden-
tificado apenas como “Luan-
derson”, morador do bairro 
Coroadinho, chegou a ser 
amarrado por populares, 

Policiais militares, lotados 
na 12ª Companhia Indepen-
dente de Zé Doca, prenderam 
duas mulheres por suspeitas 
de “saidinha bancária”. O caso 
aconteceu por volta das 8h30 
desta sexta-feira (8).

Uma idosa saiu de uma 
agência bancária do Brades-
co e foi empurrada  por uma 
mulher. Uma segunda suspeita 
tirou do bolso da vítima R$ 700.  
Ao saberem da ação crimino-
sa, os PMs se deslocaram para 
o local e  encontraram a du-
pla de suspeitas, identificadas 
por Milena Gomes Campos, 18 
anos, e Cláudia Maria Penha, 
32 anos. Elas estavam de pos-

INSEGURANÇA 

VIOLÊNCIA

 

ZÉ DOCA 

Mais de dez veículos foram 
roubados em uma semana

Tentativa de assalto quase 
termina em linchamento

Mulheres são presas                  
após “saidinha bancária”

da última quarta-feira (6), cinco 
motos foram roubadas na área 
da Cidade Operária.

Os dados não incluem os 
registros apresentados na De-
legacia de Roubos e Furtos de 
Veículos da Capital.

que por pouco não o espan-
caram. Ele foi capturado ao 
tentar roubar Wenderson da 
Silva, dentro do ônibus que 
faz a linha Vinhais.

O delegado Walter Wander-
ley, titular do 5º Distrito Policial, 
localizado no Anjo da Guarda, 
que passava pelo local, parou 
para saber do que se tratava a 
movimentação. Depois de to-
mar conhecimento do fato, ele 
levou a vítima e o suspeito à 
delegacia do Bequimão.

se da quantia roubada.Diante 
das evidências, as duas foram 
levadas à 8ª Delegacia Regio-
nal de Zé Doca para as provi-
dências necessárias ao caso.

Dois homicídios foram re-
gistrados na cidade de Rosário, 
na quinta e ontem. O primei-
ro crime foi a morte de Antô-
nio Gabriel Borges, de apenas 
16 anos. O rapaz foi executa-
do com três tiros, na Vila São 

Domingos. 
Já ontem, populares loca-

lizaram o corpo de um jovem 
com perfurações causadas por 
arma de fogo, em uma estrada 
vicinal que liga o povoado São 
João do Rosário, zona rural do 

município de Rosário.  A vítima 
foi identificada como Giovane 
de Matos, conhecido como “Po-
roroca”, de 28 anos. A guarni-
ção da Polícia Militar esteve no 
local do fato.  De acordo com 
a característica do crime, o jo-

vem teria sido morto em ou-
tro lugar e desovado no local. 
A vítima estava amordaçada, 
com pernas e mãos amarradas. 
Ainda segundo a polícia, foram 
encontradas quatro cápsulas 
de pistola 0.40.

Na tarde da última quinta-
feira (7), por volta das 17h, dois 
policiais militares de Rosário es-
tavam saindo de serviço e foram 
ultrapassados por dois suspei-
tos, cada um em uma moto, no 
Campo de Perizes. Os policiais 
tinham conhecimento do rou-
bo de uma moto com as mes-
mas características  na cidade 
de Santa Rita. 

Os suspeitos foram seguidos 
e, ao perceberem a perseguição, 
começaram a empreender fuga. 
Entrando, na Rua Benedito Lei-
te, na Estiva, próximo à barreira 
de fiscalização eletrônica. Um 
dos assaltantes conseguiu fugir 

a pé, abandonando uma Honda 
Fan preta, de placa NHA 3404. 

O segundo suspeito parou 
a moto em que estava, uma CG 
150 vermelha, de placa OXV 9029 
(produto de assalto), sacou o 
revólver que carregava e tro-
cou tiros com os policiais. Ele 
foi atingido por dois disparos e 
veio a óbito no local. Nenhum 
dos dois indivíduos foi identifi-
cado até agora. Com o assaltan-
te que foi a óbito estavam uma 
faca, R$ 15, um celular Samsung 
branco, um revólver calibre 38, 
de numeração F121303, com 
uma munição intacta e outra 
deflagrada.

DOUGLAS CUNHA

 

J
á está em vigor a alteração 
no Código Penal, que  do-
bra a pena a quem comete 
crimes de estelionato con-

tra idosos. A lei foi  sancionada 
no dia 29 de dezembro passado 
pela presidente  Dilma Rousseff 
e já está em vigor, sob o regimen-
to da Lei 13.228/2015, que alte-
ra o Artigo 171 do Decreto-Lei 
2.848/1940, do Código Penal. O 
crime de estelionato é o ato de 
obter, para si ou para outrem, 
vantagem ilícita, em prejuízo 
alheio, induzindo ou manten-
do alguém em erro, mediante 
artifício, ardil, ou qualquer ou-
tro meio fraudulento.

Se o crime de estelionato é 
praticado contra pessoa idosa, 
a pena será duplicada. A deten-
ção, que era de um a cinco anos, 
agora passa a ser de dois a dez 
anos. O advogado Carlos Elias, 
da Associação Nacional da Se-
guridade e Previdência-ANPS, 
explica que o objetivo da mu-
dança é inibir essa ação contra 
os mais velhos, pois normalmen-
te os idosos são o primeiro alvo 
de  golpes pelos estelionatários.

 A delegada Rosa Maria Cam-
pos, titular da Delegacia do Ido-
so, informou que  os golpes de 
estelionato não são investigados 
por aquela especializada, sendo 
de competência da Delegacia de 
Defraudações e que denúncias 
de crimes desta etiologia, não 
se efetivam  em números altos, 
porém são comuns os caso de 
apropriação indébita, por pes-
soas que se aproveitam da si-
tuação de vulnerabilidade da 
pessoa idosa.

“Nestes casos, indiciamos o 
acusado  e aplicamos o Artigo 102 
do Estatuto do Idoso e encami-

nhamos para a Justiça”, afirmou 
Rosa Maria. Ela acentuou que os 
casos acontecem muito, diante 
da ausência da família que não 
se envolve no dia-a-dia do fami-
liar  idoso, deixando-o à mercê 
dos mal intencionados.

A delegada  Lizandra Levy, 
da Delegacia de Defraudações, 
disse que  naquela especializada 
são poucos os registros de cri-
mes de estelionato contra ido-
sos, sendo mais comum os de 
falsidade  ideológica, exempli-
ficando os em que pessoas  se 
passam pelo idoso para contrair 
empréstimos em seu nome. “Esta 
modalidade criminosa sofreu 
significativa redução, em vir-
tude das operadoras de crédi-
to terem adotado medidas pre-
ventivas e só liberam o valor do 
empréstimo contraído através 

de depósito  em conta bancária 
do cliente, o que deixa o este-
lionatário  fora do alcance do 
dinheiro do empréstimo”, disse 
Lisandra Levy.

 Explicou a delegada que  
quando se trata de subtração 
do cartão do segurado idoso, o 
caso é visto como furto median-
te fraude e é apurado pela Dele-
gacia Distrital da circunscrição 
onde aconteceu o crime, em se 
tratando de crime com valor até 
20 salários mínimos. Acima deste 
patamar, a apuração é feita pela 
Delegacia de Roubos e Furtos. 
O mesmo acontece com os cri-
mes de estelionato, que, sendo 
de valor inferior a dez salários 
mínimos, é apurado também pe-
las delegacias  distritais. Os com 
valor superior a dez são apurados 
pela Delegacia de Defraudações.

Suspeito sacou arma e atirou nos PMs, que revidaram, atingindo o homem

13 
CARROS

foram alvos dos 
bandidos na última 

semana

700 
R$ 

Foi o valor roubado 
pelas suspeitas

Mais uma agência bancá-
ria foi explodida no interior 
do Maranhão. O município 
da vez foi Bacuri. O Banco 
do Brasil foi alvo da ação cri-
minosa, na madrugada desta 
sexta-feira (8), e causou mui-
ta destruição.

Os moradores acordaram 
com o forte estrondo dos ex-

AUDÁCIA

 Bando explode agência
bancária em Bacuri-MA

plosivos, que detonaram cai-
xas eletrônicos. Os criminosos 
chegaram a render os vigilantes 
de um supermercado. Eles fu-
giram. Ainda não há informa-
ção sobre a quantia roubada.

Este é o terceiro caso de ex-
plosão de agência bancária re-
gistrado no Maranhão em oito 
dias de 2016.

 Cláudia Maria e Milena Gomes foram encaminhadas para a delegacia
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#
 Dia do Fico no Brasil
n   Em 9 de janeiro de 1822, o príncipe D. Pedro 
disse uma frase: "Como é para o bem de todos 
e a felicidade geral da Nação estou pronto, diga 
ao povo que fico". Daí consideram o Dia do Fico 
no Brasil. Pois ele se recusou a voltar pra sua 
terra Natal ou seja Portugal. E neste mesmo 
ano dá o Grito da Independência.

No tempo e na história

Exclusão de Rey
A personagem Rey, vivida

pela atriz Daisy Ridley (foto) em
Star wars: O despertar da força,
foi excluída mais uma vez em
produtos relacionados ao filme.
Depois de ter ficado de fora de
algumas linhas de bonecos, a
protagonista não está no jogo
Monopoly. A justificativa da
empresa responsável pelos
artigos, a Hasbro, é de que a
linha foi criada antes do
lançamento da saga e que a
heroína foi deixada de lado para “evitar entregar
pontos cruciais da trama que ligam ela à Aliança
Rebelde”. A empresa completou dizendo que a
personagem estará na próxima linha do jogo.

Não deu
A irmã mais nova das gêmeas Olsen, a atriz Elizabeth Olsen,

chegou a ser consultada pela Netflix para substituí-las no spin-
off de Três é demais. No entanto, segundo o site Vulture, o
agente da artista disse que ela não faria de jeito nenhum. O
convite foi feito por John Stamos, que retorna no papel de Tio
Jesse em Fuller house. Atualmente, Elizabeth participa da
franquia de Os vingadores, no papel de Feiticeira Escarlate. A
nova versão da série estreia na plataforma em 26 de fevereiro.
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• • •

Rapidinhas
»

• • •

» O programa Clube TV, do apresentador Arthur Luis, na TV
Brasília, venceu o prêmio Melhores do ano do site Na

Telinha, do Uol, na categoria Melhor programa regional.
Essa foi a segunda indicação, mas a primeira conquista.
Vida longa à atração!

Ator Tony Correia profere palestra na UIRB
“A Arte de Comunicar, Ensinar e Cativar”, esse foi o tema da palestra que o ator português 

Tony Correia proferiu para os colaboradores da escola Universidade Infantil Rivanda Bere-
nice (UIRB), nesta semana, no evento “Semana Pedagógica”, que a instituição educacional 
promove anualmente e que tem o objetivo de aprimorar professores, coordenadores, super-
visores e diretoria para o novo ano letivo. Aliando a experiência da arte de atuar ao mundo 
dos negócios, Tony – após fazer sucesso em novelas da Rede Globo nas décadas de 70 e 80 – 
morou durante 15 anos em Paris, onde exerceu cargo de chefia em grandes multinacionais, 
veio especialmente a São Luís para o evento na UIRB. Na escola, ele mostrou seu jeito ím-
par de comunicar inspirando os colaboradores para suas práticas educacionais neste 2016.

Bloco na Lage 
com Mano

Começou a temporada 
pré-carnavalesca da Ilha de 
São Luís! E nada melhor do 
que começar com grande es-
tilo! Assim, em todos os sába-
dos de janeiro, a animação 
fica por conta do Bloco na 
Laje sob a coordenação de 
Mano Borges com o seu ani-
mado Mano Bloco. O agito 
começa às 16h no Brisa Mar 
Hotel. Samba e alegria de 
frente pro mar! Mano Borges 
promete agitar com o melhor 
das marchinhas, do samba e 
do frevo. Agende-se: no Brisa 
Mar Hotel, nos dias  9, 16, 23 
e 30, quem agita é Mano Bor-
ges com o Mano BLoco no 
Bloco na Laje! Imperdível!

Banda Roqueville faz pré-carnaval
A menos de um mês do período mais festivo do Brasil, a diversão já está ga-

rantida. Hoje, a boate New York recebe a banda Roqueville, Butantan e os DJs 
residentes Only Fuego e Paulo Vennus com marchinhas, discotecagem e dance 
music. As portas para o bailinho de pré-carnaval se abrem a partir das 21h59. O 
grupo Roqueville também é identificado por qualquer pessoa quando os integran-
tes sobem ao palco: a vestimenta característica é composta por adereços, aces-
sórios e até mesmo fantasias para demonstrar o teor do som caloroso da banda.  

A ideia é resgatar o carnaval popular de rua em 

períodos matutinos e vespertinos e proporcionar 

ao público entretenimento de qualidade durante 

as festas de carnaval, e, aos artistas maranhenses, 

oportunidades de se apresentarem em palcos de 

visibilidade e com qualidades técnicas

 Carlos Brandão, governador em exercício
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                 Com a lista em mãos, o consumidor pode 
comprar mais barato e economizar na hora de comprar 
o material escolar dos filhos. A pesquisa também serve 
como instrumento para evitar abusos de preços

Duarte Júnior, presidente do Procon-MA

Acordo ortográfico
O acordo ortográfico estabelecido em 2009 

entre os países que falam a língua portuguesa 
permitiu a utilização concomitante à antiga nor-
ma ortográfica até dezembro de 2015. A partir 
deste mês, janeiro de 2016, o correto é a escrita 
de acordo com a nova norma. Dessa forma, a 
Rede de Educação a Distância do Senac oferece 
um curso em destaque na programação: “Acordo 
Ortográfico: a nova ortografia da Língua Portu-
guesa”, com carga horária de 20h, no intuito de 
contribuir para a atualização de todos. A matrí-
cula no curso deve ser feita também por meio do 
portal do Ead e o valor do investimento é de R$ 75.

Reajuste 
A prestação mensal do financiamento para 

a faixa de renda mais baixa do Programa Mi-
nha Casa, Minha Vida vai sofrer reajuste neste 
ano. O aumento na prestação vai passar a valer 
para os novos contratos do programa habita-
cional, que começarão a ser assinados até fe-
vereiro. Por e-mail, o Ministério das Cidades 
confirmou o reajuste nos novos contratos do 
programa para a prestação mínima. De acor-
do com a assessoria, no entanto, a nova men-
salidade ainda não foi definida. Prestação mí-
nima do programa, de R$ 25, será reajustada 
para novos contratos.

EM Vidros terá certificação do Inmetro
A EM Vidros, uma das maiores fábricas de vidro no Norte-Nordeste inaugurada há 

apenas um ano no município de Raposa, já está em processo de certificação no Inme-
tro para os vidros temperados produzidos na sua fábrica, uma prova da preocupação 

da empresa em produzir produtos da mais alta qualidade. A fábrica também dispõe de 
uma loja na Curva do Noventa, para maior agilidade no atendimento à sua clientela.

Posse dos conselheiros
A Prefeitura de São Luís e o Conselho Mu-

nicipal dos Direitos da Criança e do Adoles-
cente, por meio da Secretaria Municipal da 
Criança e Assistência Social (Semcas), reali-
zam amanhã, a partir das 15h, a cerimônia 
de posse dos 50 conselheiros tutelares, elei-
tos no processo unificado em outubro do ano 
passado. O evento acontece no Teatro Zenira 
Fiquene - Faculdade Fama Pitágoras.

Premiação para prefeitos
 

Encerra-se amanhã o prazo para prefeitos inscreverem projetos no Prêmio 
Sebrae Prefeito Empreendedor, que visa valorizar as iniciativas dos gestores 

municipais na promoção do desenvolvimento, criando ambiência favorável aos 
pequenos negócios locais. As inscrições, assim como o envio dos projetos para 
habilitação e julgamento, são realizadas no site www.prefeitoempreendedor.

sebrae.com.br. Para os 55 prefeitos que já sinalizaram interesse em participar desta 
nona edição do PSPE, é importante que entrem no site e finalizem sua inscrição, 

enviando o formulário com todas as informações de seu projeto para a habilitação. 
Somente assim, a inscrição será computada como válida pelo Sebrae. 

Fora do Rally Dakar
Na manhã da última quinta-feira, 

após a etapa maratona, quando é proi-
bido fazer a manutenção nos veículos, 
o piloto maranhense Marcelo Medeiros 
sofreu uma queda logo após a largada em 
San Salvador de Jujuy, na Argentina. Ele 
estava na vice-liderança dos Quadris, e 
disputava a especial que seguia em dire-
ção a Uyuni, na Bolívia. As primeiras in-
formações extraoficiais apontavam para 
clavícula quebrada. Nunca um brasileiro 
foi tão longe na história do Rally Dakar.

Plantão judiciário
O desembargador Raimundo Bar-

ros responde pelo plantão judiciário de 
2º Grau até amanhã. Durante o plan-
tão, são recebidas apenas demandas 
urgentes, nas esferas cível e criminal, 
incluindo pedidos de habeas corpus, 
mandados de segurança, medidas cau-
telares (por motivo de grave risco à vida 
e à saúde das pessoas), decretação de 
prisão provisória, entre outros.
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Timbalada em São Luís
 O penúltimo ensaio do grupo Timbalada, 

antes do Carnaval de Salvador 2016 será em 
São Luís cheio de sensações, dia 30 de janeiro 

(sábado), na Casa dos Smiths, às 22h - Litorânea.
Ingressos estão à venda na Bilheteria Digital do 

Shopping da Ilha e Rio Poty Hotel. Lojas Marcelo 
Surf (Cohab). Impar  7

Editor: Samartony Martins Email: samartonymartins@gmail.com

Um sentido para vida
PATRICIA CUNHA

E
moção, superação, fazer 
rir e fazer chorar... Essas 
sensações dão o tom do 
livro Águas que passam, 

vidas que seguem (Editora Vi-
das), do autor Prênteci Veloso, 
que será lançado hoje, às 17h, 
na Livraria Tempo de Ler (Rio 
Anil Shopping). O livro é o se-
gundo da trilogia Vidas que Se-
guem, que teve o primeiro, Fo-
lhas que caem, vidas que seguem, 
lançado em 2014. 

Nesse segundo livro da tri-
logia Vidas que Seguem, o autor 
premia os leitores com atuais e 
antigos cenários; recentes e re-
motas batalhas; novas pessoas e 
pessoas de outrora; encontros e 
reencontros; fartas despedidas 
e muita saudade.

Em sua luta pela saúde plena, 
após um longo tratamento con-
tra o câncer de estômago, o autor 
segue junto com sua fiel com-
panheira, “Fernandinha”, exer-
citando a arte de amar, apren-
der e acrescentar, entrelaçando 
sua história com as histórias de 
pessoas que também batalham 
por dias melhores.

“Eu costumo dizer que é um 
livro para crianças de 6 a 106 anos. 
Porque tem historinhas que os 
pais podem ler para seus filhos. 
É na verdade feito com o propó-
sito de conseguir que as  pessoas 
se tornem leitoras. É um incen-
tivo à leitura”, garante o autor. 

Nessa viagem literária, o autor 
oferece de bandeja ingredientes 
como: alegria, tristeza, amiza-
de, solidariedade, companhei-
rismo, determinação, aprendi-
zagem, perdão, fé e amor. Esses 
e outros temas estão presentes 
na obra.

A cada capítulo, o leitor é con-

O escritor bacabalense Prênteci Veloso lança hoje sua segunda obra literária que faz parte da 
trilogia Vidas que Seguem, que convida o leitor a fazer uma imersão nos sentimentos humanos

vidado a refletir sobre as esco-
lhas que costuma adotar dian-
te de situações corriqueiras da 
vida, das mais simples às mais 
complexas. Com a obra, o autor 
pretende sensibilizar as pesso-
as a lutarem junto com Deus, 
família e amigos pela supera-
ção dos desafios que a vida lhes 
impõe, tratando os obstáculos, 
por maiores que pareçam, como 
degraus, e não como barreiras.

“Esse livro é a continuação da 
série, da superação pela qual eu 
passei, desde o diagnóstico de 
câncer de estômago, passando 
pelo tratamento, cirurgia e re-
cuperação. Nesse período que 
fiquei em tratamento, comecei a 
escrever os livros, entrelaçando 
histórias de pessoas com quem 
eu convivi e fazendo reflexão da 
vida sobre caráter, fé, amor, en-
tre outras sensações e emoções 
diversas”, avalia o autor. 

Esse livro é a 
continuação da 
série, da superação 
pela qual eu 
passei, desde 
o diagnóstico 
de câncer de 
estômago, 
passando pelo 
tratamento, 
cirurgia e 
recuperação. 

Simplício Araújo, 
membro da Comissão 
de Direitos Humanos e 
Minorias

Trilogia 

Prênteci Veloso, natural de Baca-
bal, é bancário, palestrante, advo-
gado e escritor. Águas que passam, 
vidas que seguem é o segundo dos 
três romances que compõem a 
trilogia Vidas que Seguem.

Apaixonado por leitura e cons-
ciente de seu papel formador, o au-
tor realiza um trabalho com crian-
ças de escolas públicas, por meio 
de palestras gratuitas e doações de 
livros infantis que são arrecadados 
de amigos e conhecidos espalha-
dos por todo o Brasil. Seu lema é: 
“A leitura move a vida”.

O primeiro livro da trilogia, Fo-
lhas que caem, vidas que seguem, 
terá uma nova edição no próximo 
mês de fevereiro. Será a quarta edi-
ção. Até o momento, foram comer-
cializados cerca de 3,5 mil livros, 
que alcançaram mais de 120 cida-
des, sendo oito delas no exterior.

A obra já foi lida por brasileiros 
residentes em nove países estran-
geiros: Alemanha, EUA, Argentina, 
Bolívia, Cuba, França, Inglaterra, 
Holanda, Itália e Suíça.

O autor está planejando lançar 
o terceiro e último livro da série, 
ainda sem título definido, ainda 
neste ano de 2016. Com a nature-
za presente nos títulos, a exemplo 
de folhas e água, o próximo terá o 
mesmo foco, segundo o escritor. 

Serviço

O quê? Lançamento do 
livro “Águas que passam, 
vidas que seguem”
Quando?  9 (sábado), das 
17h  às  21h
Onde? Livraria Tempo de 
Ler (Rio Anil Shopping)
Quanto? Aberto ao público

FOLIA 

Bloco Aurora das Dunas 
anima pré-carnaval
RODRIGO SANTOS
DIVULGAÇÃO

Com o objetivo de relem-
brar os antigos carnavais, o 
bloco Aurora das Dunas ar-
rasta multidão hoje, a partir 
das 17h, na Avenida Litorânea, 

em São Luís.
O folião poderá vestir a fan-

tasia, ouvir as marchinhas de 
carnaval com a banda de sopro 
e jogar confetes e serpentinas 
em todas as prévias do carna-
val, que acontecem aos sábados 
e vão até ao dia 30 deste mês. 

A concentração será no Gua-
raná do JC e segue em cortejo 
até a Casa das Dunas.

Na Casa das Dunas, a festa 
não para. As atrações ficam por 
conta de Vamu di Samba, Kizo-
eira, Argumento e Bicho Terra. 
As músicas eletrônicas ficam 

As atrações ficam por conta de Vamu di Samba, Kizoeira, Argumento,  Bicho Terra e muita música eletrônica

por conta dos DJs Andrey Ri-
beiro e Andrezinho Vibration.

O grupo Argumento, que 
tem sete anos de estrada, vai 
mostrar músicas do seu terceiro 
disco, chamado Meu, lançado 

no ano passado. Esse pronome 
possessivo, que dá nome a uma 
canção de Djavan gravada pela 
banda, foi escolhido por pre-
nunciar uma mensagem pró-
pria, uma característica forte 

da banda. Já no dia 24, o grupo 
É O Tchan relembra o melhor 
do axé music e, no dia 30, para 
encerrar as prévias do carna-
val, o grupo Falamansa fecha 
com chave de ouro.
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ÁRIES 21/03 a 20/04

VIRGEM 23/08 a 22/09

LIBRA 23/09 a 22/10

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11

PEIXES 20/02 a 20/03

AQUÁRIO 21/01 a 19/02

CAPRICÓRNIO 22/12 a 20/01

GÊMEOS 21/05 a 20/06

CÂNCER 21/06 a 21/07

LEÃO 22/07 a 22/08

SAGITÁRIO 22/11 a 21/12

TOURO 21/04 a 20/05
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REFORÇO

Depois de perder todos seus destaques no setor ofensivo, 
a diretoria do América-MG corre atrás de reforços. E 
quem deve desembarcar no clube, nos próximos dias, 
é o atacante Tiago Luís, de 26 anos, que defendeu a 
Chapecoense no Campeonato Brasileiro.

SEM VERBA

Goleiro Bruno diz que está falido

O volante Felipe Dias é bastante conhecido da torcida motense e vem para reforçar o meio campo rubro-negro Fernando Santos chegou e demonstrou preocupação com a briga por uma vaga na equipe principal

será a data para a 
estreia do Moto no 

Estadual

24
DE JANEIRO

CAMPEONATO MARANHENSE

Moto e Sampaio
se reforçam

Atacante Fernando Santos e volante Felipe Dias chegam para reforçar 
Sampaio e Moto na temporada 2016. Estadual começa no dia 24 de janeiro

FLAMENGO

Mancuello faz exames e diz
que já treina neste sábado

Poucas horas após desem-
barcar no Rio de Janeiro, Fe-
derico Mancuello chegou, on-
tem, em uma clínica da Barra 
da Tijuca para ser submetido 
a uma série de exames. Ele foi 
recebido pelo médico do Fla-
mengo, Luiz Claudio Baldi, para 
as primeiras análises. Também 
o acompanharam Guilherme 
Runco, ortopedista e filho do ex-
médico do Flamengo José Luiz 
Runco, Alexandre Bahia, che-
fe da unidade cárdio-intensiva 
do complexo médico local, e o 
cardiologista Fernando Bassan.

O meia será submetido a 
um teste ergométrico na es-
teira, eletrocardiograma e um 
ecocardiograma, mas seu pen-
samento já está no campo. Em 
seguida, ele viaja até Manga-
ratiba, onde a equipe faz pré-

temporada, e não quer ficar 
muito longe da bola. “Estou 
muito contente e já começo os 
treinamentos amanhã”, disse. 
Mancuello vinha participando 
dos treinamentos do Indepen-
diente sem qualquer limitação 
e, por isso, a expectativa é de 
que não demore até se junta 
aos seus novos companheiros 
no campo, sob o comando de 
Muricy Ramalho. Após os exa-
mes, o meio-campo vai assinar 
contrato com o Flamengo vá-
lido por quatro anos.

Na chegada ao Rio de Janei-
ro, na manhã desta sexta, Man-
cuello mostrou uma grande ex-
pectativa pelo novo desafio, 
mesmo com poucas palavras. 
“Estou muito feliz e vai ser um 
ano muito bom. Vou lutar para 
conquistar todos os objetivos”.

O
s dois maiores rivais 
do futebol maranhen-
se, Sampaio Corrêa e 
Moto Club receberam 

reforços nesta sexta-feira (8), vi-
sando o Campeonato Maranhen-
se de 2016.

As duas equipes se preparam 
para a competição que vale va-
gas importantes em certames 
nacionais e regionais.

Moto Club

No Rubro-Negro, a novidade 
é bastante conhecida da torcida: 
o volante Felipe Dias. O jogador 

desembarcou na capital ainda 
na madrugada, e pela manhã se 
apresentou à comissão técnica 
e diretoria.

Na sexta mesmo iniciou os 
trabalhos com o restante do grupo 
motense. Na manhã fez ativida-
des na D+ Academia, localizada 
na Avenida dos Franceses, e de-
pois treinou com bola no cam-
po do Centro de Treinamento 
Pereira dos Santos, no Paranã.

O atleta teve uma ótima pas-
sagem pelo Papão em 2015, onde 
foi muito importante na cam-
panha do Estadual. O volante 
tem sem seu currículo o título 

da Série D do Brasileiro em 2014, 
pela Tombense (MG).

Felipe Dias vai disputar vaga 
na equipe principal com Curuca, 
Robson Simplício e Anderson. 
O Moto Club estreia no Campe-
onato Estadual no dia 24 de ja-
neiro, às 16h, contra o São José, 
no Estádio Castelão.

Sampaio

Já pelo lado tricolor, o novo 
contratado foi meia-atacante 
Fernando Santos. O jogador 
foi apresentado oficialmente 
na tarde da sexta, no CT José 

Carlos Macieira, durante cole-
tiva de imprensa. “Agradeço a 
oportunidade de poder mostrar 
o meu trabalho aqui no Sampaio. 
Clube de tradição e grande tor-
cida. Posso dizer que é a maior 
camisa que já vesti no futebol”, 
declarou o atacante boliviano.

Fernando Santos reconhece 
a briga acirrada por uma vaga no 
ataque, mas garante muito em-
penho em buscar o seu espaço. 
“O Sampaio possui jogadores de 
qualidade. Vai ser uma disputa 
boa pela titularidade. Mas, da 
minha parte, vai ter muita dedi-
cação para deixar uma boa im-

pressão e ser mais um a ajudar o 
clube nessa caminhada”, frisou 
o novo reforço Tricolor.

Após a apresentação, Fernan-
do Santos passou pelos exames 
de rotina e deu início aos tra-
balhos físicos com a comissão 
técnica do Sampaio.

O primeiro confronto do Tu-
barão no Maranhense será com 
o Araioses, na abertura da com-
petição, no interior do estado. 
Antes, no dia 16 deste mês, o téc-
nico Marcelo Chamusca ainda 
pretende fazer um amistos, mas 
a equipe adversária ainda não 
está definida.

Ficha técnica
FELIPE DOS SANTOS DIAS

IDADE: 22 ANOS

ALTURA: 1,72M

POSIÇÃO: VOLANTE

PESO: 70kg

PÉ PREFERENCIAL: CANHOTO

TIMES:

FLAMENGO (RJ) - 2010 A 2013

TOMBENSE (MG) - 2014

MOTO CLUB (MA) - 2015

EVANGÉLICA (GO) - 2015

Ficha técnica
FERNANDO SANTOS

IDADE: 24 ANOS

ALTURA: 1,76M

PESO: 67 kg

PÉ PREFERENCIAL: DIREITO

TIMES:

TIGRES (RJ) - 2009 A 2012

POTIGUAR (RN) - 2012

QUEIMADOS (RJ) - 2013

BOMSUCESSO (RJ) - 2014

MACAÉ - 2014 A 2015

O goleiro Bruno Fernandes, 
preso há cinco anos e meio por 
envolvimento na morte da ex-na-
morada Eliza Samúdio, deu uma 
entrevista à Rádio Itatiaia e revelou 
detalhes de sua vida no presídio, 
suas expectativas de voltar a jogar 
e sua vida financeira, muito difí-
cil atualmente. “Quando se fala 
em Bruno, parece que o Bruno 
era um Tio Patinhas, que o Bruno 
tinha uma fortuna. Eu perdi tudo, 
cara. Financeiramente hoje estou 
zerado. Quando eu fui preso, ló-
gico que você fica abalado, você 
acredita em qualquer coisa que 
o advogado te fala, então pessoas 
aproveitaram muito dessa situa-
ção. Primeiro que eu estava em 
lugar de observação que era para 
ficar 15 dias e eu fiquei 10 meses. 
Eu só tinha acesso a um advoga-
do, é muito estranho. Depois de 

90 dias é que tive acesso à minha 
família”, revelou o jogador.

Aos 31 anos, o goleiro que teve 
passagens por Atlético-MG, Co-
rinthians e Flamengo pretende  
retomar a carreira assim que con-
seguir a liberdade, estimada por 
ele entre um e dois anos. “Eu não 
vivia do crime, mas cometi um e es-
tou pagando por ele. Eu vou voltar, 
não sei se daqui um ou dois anos, 
mas vou atrás do meu objetivo. 
Eu vou atrás, não vou acabar com 
a minha carreira, o meu sonho, 
atrás das grades. Desde criança 
eu fui em busca disso”, explicou. O 
jogador ainda não sabe o que lhe 
espera fora da prisão, mas sabe 
que haverá uma repercussão ne-
gativa com sua provável volta ao 
futebol. Mesmo assim, ele quer 
tentar a sorte do futebol de novo 
de qualquer maneira. Goleiro Bruno teve passagens por Atlético-MG, Corinthians e Flamengo
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AUTOMOBILISMO

Pilotos agradecem apoio
do governo do estado
A dupla maranhense formada por Fábio Cadasso e João Afro conquistou importantes resultados no rali brasileiro em 2015

UFC

Dos Anjos enfrenta McGregor em março

Antigamente, era 
muito difícil participar 
das provas nacionais. 
Mas hoje vivemos um 
momento histórico de 
valorização do esporte 
no estado. Por isso, 
agradecemos todo 
suporte que o governo 
e a Sedel têm dado aos 
atletas que, por anos, 
lutam para levar a 
bandeira do Maranhão 
às competições 
nacionais de rali

Fábio Cadasso,
 piloto

Os pilotos maranhenses Fábio Cadasso e João Afro terminaram o Rally dos Sertões na quinta colocação

HIPISMO

O Mundialito de Tambor e Baliza terá  três eventos em São Luís, com competidores de seis países

São Luís recebe Mundialito de Tambor

O
s maranhenses Fábio 
Cadasso e João Afro, pi-
lotos de rali, visitaram 
a Secretaria de Estado 

de Esporte e Lazer (Sedel) para 
agradecer o patrocínio do go-
verno do estado na participa-
ção da equipe no Campeonato 
Brasileiro de Rally.

Durante a visita, os pilotos 
apresentaram os resultados da 
temporada 2015 e presentearam 
o secretário Márcio Jardim com 
um foto-livro de registros diá-
rios da participação da dupla 
nas disputas do rali. No ano pas-
sado, a equipe ficou em quinto 
lugar nos Sertões, na categoria 
Production T2 e Tr4, e sétimo lu-
gar no geral, pela Production T2.

Piloto há mais de 20 anos e 
com vários títulos nacionais, Fá-
bio Cadasso contou que o "Go-
verno de Todos" ampliou o aces-
so ao esporte e valoriza cada vez 
mais seus atletas. “Antigamente, 
era muito difícil participar das 
provas nacionais. Mas hoje vi-

vemos um momento histórico 
de valorização do esporte no 
estado. Por isso, agradecemos 
todo suporte que o Governo e 
a Sedel têm dado aos atletas 
que, por anos, lutam para le-
var a bandeira do Maranhão às 
competições nacionais de rali”, 
agradece Cadasso.

Fábio Cadasso e João Afro 
são patrocinados pelo Gover-
no do Estado, por meio da Se-
del, e contam com o incentivo 
da Companhia Energética do 
Maranhão (Cemar) pela Lei de 
Incentivo ao Esporte. “Com o 
apoio recebido, garantimos me-
lhor atuação nas competições, 
além de excelentes resultados. 
Após o incentivo não perdemos 
um pódio e todo Brasil já conhe-
ce o potencial dos maranhen-
ses nesse esporte”, explica Afro.

Para o secretário de Estado 
de Esporte e Lazer, Márcio Jar-
dim, a presença do Maranhão 
em grandes eventos é sempre 
uma ação de fortalecimento e 

fomento à prática esportiva. “O 
Governo do Estado do Mara-
nhão trabalha para estimular a 

prática esportiva em diferentes 
modalidades e apoiar, no que 
for possível, a participação dos 

nossos atletas em competições 
fora do estado, investindo ne-
les”, disse.

A Associação Maranhense 
de Tambor e Baliza e o Núcleo 
de Criadores de Quarto de Mi-
lha do Maranhão, com o apoio 
do governo do Estado do Ma-
ranhão, realizam o Mundialito 
de Tambor entre os dias 10 e 24 
de janeiro com a realização de 
três grandes eventos. 

O primeiro, a III Cavalgada da 
Litorânea, será realizado ama-
nhã, a partir das 10h, na Avenida 
Litorânea (próximo ao Corpo de 
Bombeiros) com a participação 
de mais de cem cavalos e seus 
cavaleiros. Será realizado ainda 
o Mundialito de Tambor de 18 
a 20 na Lagoa da Jansen e a VIII 
Copa André Coelho de Tambor 
e Baliza de 21 a 24 de janeiro no 
Haras 4 Irmãos.

O Maranhão, mais precisa-
mente São Luís, foi escolhido 
para sediar o Mundialito, que é 
efetivamente um torneio mun-
dial de tambor, esporte eques-
tre em que o Estado é uma das 
três maiores forças do Brasil. O 
evento contará com a partici-
pação de seis países, além dos 
integrantes da equipe brasileira. 
O Mundialito de Tambor será 

realizado nos dias 18, 19 e 20 na 
Arena Beach Soccer da Lagoa 
das 19 às 22h.

Já entre os dias 21 e 24 na Are-
na do Haras 4 Irmãos na Raposa 

será o encerramento do Mun-
dialito de Tambor com a realiza-
ção da VIII Copa André Coelho 
de Tambor e Baliza. A pista do 
Haras detém os recordes norte 

e nordeste de tambor e de ba-
liza, uma das mais rápidas do 
Brasil. Ainda dentro do evento 
a realização, no dia 23 do Leilão 
Haras 4 Irmãos e Convidados.

TÊNIS

Disputa de título entre 
países pode mudar

A Copa Davis e da Fed Cup 
podem ter um formato que re-
úna os quatro melhores times 
em uma final em local neutro, 
caso a Federação Internacio-
nal dê continuidade aos pla-
nos para revolucionar as duas 
competições. 

Ambos os eventos, espe-
cialmente a Copa Davis, têm 
sofrido com a ausência dos 
principais jogadores de cada 
equipe, por causa do calen-
dário lotado. Atualmente, es-
tas competições reúnem oito 
equipes no Grupo Mundial da 
Fed Cup e 16 times no Grupo 
Mundial da Copa Davis, com 
os confrontos acontecendo em 
determinados finais de sema-
na e a definição do campeão 
em novembro. 

David Haggerty, presidente 
da ITF, disse que o formato de 
jogos “em casa e fora” funcio-
na para as fases iniciais, mas 
quer ver semifinal e final sen-
do realizadas em apenas uma 
semana em local neutro. “Nós 
seríamos capazes de planejar 
com antecedência onde seria, 

poderíamos ter as semifinais 
nos três primeiros dias, um dia 
de descanso e três dias para a 
final”, concluiu. 

Outra ideia seria o país cam-
peão receber bye na primeira 
rodada. Roger Federer e Sta-
nislas Wawrinka não dispu-
taram a primeira rodada de 
2015 quando a Suíça perdeu 
da Bélgica, tendo a Suíça sido 
campeã em 2014. “Os jogado-
res com quem tenho conver-
sado têm se mostrado muito 
receptivos à ideia e acho que 
isso faria com que jogassem 
um pouco mais do que agora”, 
comentou Haggerty.

PREOCUPAÇÃO

Projetista da Red Bull 
critica motores da F-1

Um das vozes mais críticas 
no que diz respeito aos motores 
híbridos usados atualmente na 
Fórmula 1, Adrian Newey fez 
um novo alerta. Para o cele-
brado projetista da Red Bull, o 
Mundial está em risco ao per-
mitir que somente Mercedes 
e Ferrari vençam corridas. Se-
gundo Newey, o esporte pre-
cisa rever conceitos e abraçar 
de vez a ideia de um motor al-
ternativo como forma de me-
lhorar a competitividade e re-
duzir custos.

O engenheiro se mostrou 
particularmente preocupado 
com as regras atuais da F1, que 
apenas atendem às necessida-
des das grandes montadoras, 
o que é realmente prejudicial. 
"Acho que o motor indepen-

dente é uma opção muito boa, 
pois permite que as equipes 
privadas tenham acesso tam-
bém a uma unidade competi-
tiva e de custo razoável", afir-
mou o inglês.

“No momento, mesmo as 
equipes clientes da Ferrari e 
da Mercedes não recebem a 
mesma especificação dos ti-
mes de fábrica. Por isso, nós 
estamos realmente em uma si-
tuação em que apenas a Mer-
cedes e, possivelmente a Ferra-
ri, conseguem vencer corridas 
ou campeonatos, o que, para 
mim, não é o que a F1 deve 
ser", acrescentou.

Adrian Newey também en-
tende que a introdução de uma 
unidade independente também 
não será um problema. 

Rafael dos Anjos e Conor Mc-
Gregor irão se enfrentar no UFC 
197, programado para o dia 5 
de março, em Las Vegas, Esta-
dos Unidos. O duelo vale o cin-
turão peso-leve da organização. 
No mesmo evento, Holly Holm 
defende o cinturão dos pesos-ga-
los feminino contra Miesha Tate.

Rafael dos Anjos defendeu o 
cinturão peso leve pela primeira 
vez em dezembro do ano passa-
do, ao superar Donald Cerrone. 
Já Conor McGregor conquistou 
o cinturão da categoria de bai-
xo ao desbancar José Aldo com 
um nocaute em incríveis 13 se-
gundos, também em dezembro.

Assim como Conor McGregor, 
Holly Holm também chocou o 
mundo ao destronar um cam-
peão dominante. No caso, uma 
campeã. Holm dominou com-

pletamente Ronda Rousey, em 
novembro de 2015, e definiu o 
duelo com um plástico e impie-
doso chute alto de esquerda, que 
derrubou a faixa preta de judô.

Tempo que McGregor levou 
para vencer José Aldo

13
SEGUNDOS

Brasileiro Rafael dos Anjos defende cinturão dos leves no UFC 197

Número de participantes da 
chave mundial da Copa Davis

16
TIMES


